
На этой неделе в азербайд-
жанском спорте произо-
шло знаменательное собы-
тие – впервые за последние 
30 лет в Ханкенди состоял-
ся официальный футболь-
ный матч. Это – 1/8 фи-
нала Кубка Азербайджана 
между агдамским «Караба-
хом» и МОИК. 

«Три года назад мы ос-
вободили большую часть 
оккупированных террито-
рий, подняв в Шуше флаг 
Азербайджана... Сегодня 
же мы вместе отмечаем 
спортивный праздник. 
Наш флаг будет разве-
ваться здесь вечно...», – 
сказал Ильхам Алиев.

Стр. 16

Победный потенциал Азербайд-
жана во многом был обеспечен 
благодаря устойчивой обществен-
но-политической стабильности, 
эффективному механизму государ-
ственного управления, экономиче-
скому росту, защите национальных 
духовно-культурных ценностей. 
То есть тем показателям, которые 
характеризуют внутреннюю поли-
тику Ильхама Алиева.

УСПЕШНАЯ ВНУТРЕННЯЯ 
И ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА 

Стр. 3

Ильхам Алиев достойно про-
должает реализацию стратегии 
государственного развития, за-
ложенную общенациональным 
лидером Гейдаром Алиевым. 
Вследствие этого Азербайджан, 
последовательно укрепляя свою 
независимость, достиг значитель-
ных успехов в самых разных сфе-
рах жизни. 

СТРАТЕГИЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО РАЗВИТИЯ ПРЕЗИДЕНТ ЛИЧНО КОНТРОЛИРУЕТ ХОД 

РАБОТ НА ОСВОБОЖДЕННЫХ ЗЕМЛЯХ

МЕССЕДЖИ ВСЕМУ МИРУ
ИЛЬХАМА АЛИЕВА

Президент Ильхам Алиев и 
первая леди Мехрибан Али-
ева посетили Ходжавенд-
ский, Ходжалинский и Шу-
шинский районы. Это очень 
знаковая поездка, полная 
символов и значений.

В результате строительства
жилых объектов и откры-
тия рабочих мест планиру-
ется к 2027 году переселить 
в общей сложности 
34,5 тысячи семей в Кара-
бах и Восточный Зангезур.

Стр. 2
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Тротуары
не для

пешеходов?
Практикум 
школьного
психолога

Коротко: 
цифры 
недели
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В последние ме-
сяцы уходящего 
года растет спрос 
на доллары. Такое 
у нас случается 
регулярно, ведь 
впереди празднич-
ный отпуск, рынки 
очнулись в пред-
дверии растущего 
спроса, а значит, 
бизнесу и заядлым 
путешественникам 
понадобится ино-
странная валюта. 

Именно так оха-
рактеризовал 
предстоящую 
президентскую 
гонку глава ЦИК 
Мазахир Панахов. 
Выборы пройдут 
на всей территории 
суверенного 
Азербайджана. 
Сегодня наше изби-
рательное законо-
дательство по своей 
демократичности 
не уступает веду-
щим странам мира. 

Под Новый год си-
туация на местном 
авторынке заметно 
активизируется. По-
сле летне-осеннего 
затишья декабрь 
оказался богат 
всевозможными 
кампаниями от 
дилеров и дистри-
бьюторов. Все это 
оживило спрос и 
интерес у потенци-
альных покупате-
лей. 

До выборов в США 
меньше года. Аме-
риканский ана-
литик Кайн Инан 
рассказывает «Ка-
спию» о предвы-
борной ситуации в 
Штатах, позиции 
республиканцев и 
демократов и анти-
турецких публика-
циях в американ-
ской прессе.

Здоровые дети 
зимой болеют 
чаще, чем летом. 
Это подтверждает 
статистика по объ-
ему проданных в 
аптеках лекарств. 
Причем пик острых 
респираторных 
заболеваний при-
ходится на период 
с декабря по фев-
раль. 

Продолжая проект 
газеты «Каспий», 
посвященный мо-
лодым талантам 
Азербайджана, 
представляем на-
шим читателям 
приму-балерину 
Азербайджанского 
государственного 
академического те-
атра оперы и бале-
та Аян Эйвазову.

ЛУЧШИЙ 
ПОДАРОК
К ПРАЗДНИКУ

2024-й: 
ВЫБОРЫ 
СТОЛЕТИЯ

В НОВЫЙ ГОД 
С НОВОЙ 
МАШИНОЙ

НЕПРОСТЫЕ
ОТНОШЕНИЯ
АМЕРИКИ

САМОЛЕЧЕНИЕ
ОЧЕНЬ 
ОПАСНО

ЖИЗНЬ
БАЛЕТНОЙ
ПРИМЫ

МАТЧ В ХАНКЕНДИ
Глава государства сделал символический первый удар по мячу

ВЕЛИКИЕ ДОСТИЖЕНИЯ НАШЕЙ 
СТРАНЫ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 20 ЛЕТ
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24 декабря Президенту Азербайджана Ильхаму Алиеву исполняется 
62 года. Двадцать из них он стоит у руля государства, которое в 2023 
году восстановило свой суверенитет на всей территории страны.

ВЕРНЫЙ 
СВОЕЙ КЛЯТВЕ
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Помимо вос-
становления 
инфраструк-
туры региона 
ведется также 
реорганизация 
системы управ-
ления на осво-
божденных тер-
риториях. Так, 
накануне Мил-
ли Меджлис 
принял Закон о 
создании (вос-
создании) Агде-
ринского рай-
она, который 
ранее был со-
ставной частью 
бывшей Нагор-
но-Карабахской 
автономной 
области в со-
ставе Азербайд-
жанской ССР. 
В нынешних 
условиях район 
становится со-
ставной частью 
Карабахского 
экономиче-
ского региона, 
превращаясь в 
важную адми-
нистративную 
единицу края. 
Известно, что 
ранее было при-
нято решение о 
том, в 2024 году 
из госбюджета 
Азербайджана 
будет выделено 
не менее $2,4 
млрд на работы 
по восстанов-
лению и стро-
ительству на 
освобожденных 
территори-
ях. А в целом 

правительство 
Азербайджа-
на планирует 
выделить из 
госбюджета на 
восстановитель-
ные работы в 
2024-2027 гг. 
13 млрд 682 
млн манатов, 
или $9,8 млрд 
по текущему 
курсу.
В результате 
строительства 
жилых объек-
тов и открытия 
рабочих мест 
планируется, 
что к 2027 
году в Карабах 
и Восточный 
Зангезур будет 
переселено 
34,5 тыс. семей.
Параллельно 
значительно 
укрепляется 
военная ин-
фраструктура 
как в Карабахе, 
так и в Восточ-
ном Зангезуре, 
там же ведется 
строитель-
ство энер-
гетической, 
транспортной, 
спортивной, 
социальной и 
прочей инфра-
структуры.
Одним сло-
вом, в регионе 
происходят 
необратимые 
процессы, соз-
дающие новую 
реальность, 
 с которой нель-
зя не считаться.

Подводя черту под темой, 
следует подчеркнуть, что 
проведение футбольного 
матча в ǽанкенди само по 
себе является символом  
желания азербайджан-
ской стороны подвести 
окончательную черту под 
конфликтным прошлым 
региона. Спортивные со-
ревнования являются сим-
волом мира. Ǽутбольный 
матч в ǽанкенди – под-
тверждение того, что мир в 

регион вернулся и прочно 
утвердился.
И хотя в Азербайджане 
не испытывают иллюзий 
по поводу того, насколько 
правильно были поняты 
в Армении посланные из 
Карабахского экономиче-
ского региона месседжи, 
все же в Баку надеются, что 
в мире в целом воспримут 
сложившиеся реалии как 
данность, изменить кото-
рую уже нельзя.

В последние месяцы на 
всех освобожденных тер-
риториях ведутся масштаб-
ные восстановительные 
работы и происходит их 
всеобъемлющая реинтегра-
ция в остальную террито-
рию страны, что закрепля-
ет эту самую реальность на 
земле.
Накануне матча в ǽанкен-
ди Президент Азербайд-
жана посетил Ȁушу, где 
ознакомился с ходом стро-

ительства в первом жилом 
комплексе из 23 зданий, с 
работами, проводимыми 
на улице Карабах, рестав-
рацией мечети Ашагы 
Говхар Ага, а также с ходом 
работ в мечети соседнего 
села Дашалты. Таким обра-
зом еще раз дав понять, что 
лично контролирует ход 
восстановительных работ, 
которые имеют для Азер-
байджанского государства 
первостепенное значение.

Президент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан 
Алиева посетили Ходжавендский, Ходжа-
линский и Шушинский районы. Это знако-
вая поездка, полная символов и значений.

В ходе поездки глава го-
сударства и первая леди 
посетили поселок Гырмы-
зы Базар, мемориальный 
комплекс «Святыня ǿи-
нар» в селе Ȁих Дурсун 
ǽоджавендского района 
и село Ȁушакенд ǽоджа-
линского района. 

СТАРЫЕ ОБЪЕКТЫ 
В НОВОМ ЗВУЧАНИИ 
Весьма примечательно, 
что всего несколько ме-
сяцев назад, стоя перед 
древней чинарой, возраст 
которой насчитывает без 
малого 2500 лет, один из 
главарей сепаратистов Ру-
бен Варданян клятвенно 
заверял, что до последнего 
вздоха будет отстаивать 
«независимость» сепара-
тистского режима. Сим-
воличность посещения 
президентской четой при-
родного памятника заклю-
чалась в том, что и сама 
чинара, и все окрестные 
территории окончательно 
перешли в лоно Азербайд-
жанского государства, а 
заявления и обещания 
всех самопровозглашен-
ных деятелей ничего не 
значат.

Кульминацией визита 
Президента Азербайджана 
на освобожденные терри-
тории стало посещение 
матча 1/8 финала Кубка 
Азербайджана между 
футбольными клубами 
«Карабах» и «Мерке-
зи орду идман клубу» 
– МОИК (Ǿентральный 
спортивный клуб армии) 
на центральном стадионе 
в ǽанкенди. То есть ко-
манды, представляющие 
регион и освобождавшую 
его армию, встретились на 
месте, где всего несколь-
ко лет назад армянский 
премьер-министр Никол 
Пашинян продекламиро-
вал свое печально извест-
ное выражение о якобы 
принадлежности Карабаха 
Армении. 

МАТЧ В ХАНКЕНДИ
Выступая перед 
началом матча, 

Президент Ильхам Алиев 
особо коснулся этого мо-
мента, отметив, что сам 
факт встречи азербайд-
жанских футбольных ко-
манд на том же стадионе 

является ярким 
подтвержде-

нием тому, что все слова и 
заявления армянского ру-
ководства ровным счетом 
ничего не стоят. Азербайд-
жан вернул контроль над 
своими землями и никогда 
больше не уйдет отсюда. 
Город ǽанкенди вернулся 
к своим истинным хозяе-
вам, и это должно быть ус-
лышано теми, кто все еще 
придерживается иного 
мнения, особенно за пре-
делами Южного Кавказа. 
Сегодня ничто – ни в ǽан-
кенди, ни на самом ста-
дионе – не напоминает о 
том времени, когда регион 
находился под властью 
сепаратистов. По выра-
жению главы Азербайд-
жанского государства, во 
время основательной ре-
конструкции стадиона вся 
символика сепаратизма 
была выброшена на свал-
ку истории. Президент 

Азербайджана также 
напомнил, что в скором 

времени ожидается за-
кладка фундамента стади-

она в Агдаме, что станет 
еще одним важным 
символом возрождения 
региона. Как известно, 
родным городом клуба 
«Карабах» является 
Агдам. 

 Азербайджан никогда 
больше не уйдет отсюда

Жилой комплекс в Шуше

Реалии, с которыми придется считаться

МАСШТАБНОЕ
ВОССТАНОВЛЕНИЕ
КАРАБАХА

МЕССЕДЖИ 
ИЛЬХАМА 
АЛИЕВА

ПРЕЗИДЕНТ ЛИЧНО КОНТРОЛИРУЕТ ХОД ВОССТАНОВИТЕЛЬНЫХ РАБОТ НА ОСВОБОЖДЕННЫХ ЗЕМЛЯХ
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АЙДЫН БАЙРАМОВ

8 ноября в городе Хан-
кенди прошел военный 
парад, посвященный 
третьей годовщине По-
беды в Отечественной 
44-дневной войне. Вы-
ступивший на параде с 
речью Ильхам Алиев в 
частности заявил: «Мы 
восстановили историче-
скую справедливость… 
Сегодня Азербайджан-
ское государство кон-
тролирует всю террито-
рию, и причиной тому 
являются наши храбре-
цы, которые сегодня 
стоят на этой площади, 
и десятки тысяч азер-
байджанских солдат. 
Мы добились этой По-
беды ценой их крови и 
жизни».
Азербайджан, следуя 
путем исторических 
побед под руководством 
Президента Ильхама 
Алиева, нацелен на 
дальнейшее всемерное 
развитие во всех сферах 
государственной жизне-
деятельности. При этом 
решается и такая судь-
боносная задача, как 
возрождение районов, 
городов и сел, до осно-
вания разрушенных за 
годы армянской окку-
пации, возвращение со-
тен тысяч азербайджан-
цев в освобожденные 
Карабах и Восточный 
Зангезур. И этот про-
цесс – новый великий 
вызов, который, вне 
всяких сомнений, с 
успехом преодолеет 
Азербайджанское госу-
дарство.

24 декабря 
Президенту 
Азербай-

джана 
Ильхаму 

Алиеву ис-
полняется 

62 года. 
20 из них он 
стоит у руля 
государства, 

которое 
в 2023 году 
восстано-
вило свой 
суверени-
тет на всей 
территории 

страны. 

Это исто-
рическое 
достиже-
ние, бази-
рующееся 
на Вели-

кой Победе 
Азербайд-
жана в Ка-
рабахской 
войне, свя-
зано с име-
нем Ильха-
ма Алиева 

– Президен-
та и Вер-
ховного 

главноко-
мандующе-
го Воору-
женными 
силами.

ВЕЛИКИЕ ДОСТИЖЕНИЯ АЗЕРБАЙДЖАНА ЗА ПОСЛЕДНИЕ 20 ЛЕТ СВЯЗАНЫ С ИМЕНЕМ ИЛЬХАМА АЛИЕВА

ВЕРНЫЙ СВОЕЙ КЛЯТВЕВЕРНЫЙ СВОЕЙ КЛЯТВЕ

Ильхам Алиев достойно про-
должает реализацию стратегии 
государственного развития, за-
ложенную общенациональным 
лидером Гейдаром Алиевым. 
Вследствие этого Азербайджан, 
последовательно укрепляя свою 
независимость, достиг значи-
тельных успехов в самых раз-
ных сферах – военной, полити-
ческой, экономической, что и 
обусловило успешное решение 
приоритетной национальной 
задачи. А именно – освобожде-
ния Карабаха и Восточного Зан-
гезура от армянской оккупации, 
восстановления территориаль-
ной целостности Азербайджан-
ской Республики. 

УСПЕШНАЯ ВНУТРЕННЯЯ 
И ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА 
Победный потенциал Азер-
байджана во многом был обе-
спечен благодаря устойчивой 
общественно-политической 
стабильности, эффективному 
механизму государственного 
управления, экономическому 
росту, защите национальных 
духовно-культурных ценностей. 
То есть тем показателям, кото-
рые характеризуют внутрен-
нюю политику Ильхама Алиева.
Впечатляют и внешнеполити-
ческие достижения, играющие 

огромную роль в 
укреплении не-

зависимой госу-
дарственности 
Азербайджана, 
его позиций на 
региональной 

и мировой 
арене. 

Под руководством Ильхама 
Алиева Азербайджан иници-
ирует и успешно участвует в 
крупных энергетических и 
транспортно-коммуникацион-
ных проектах, связывающих 
Запад и Восток, Север и Юг. 
Утвердившись в качестве лиди-
рующей страны на Южном Кав-
казе, Азербайджан превратился 
в один из ключевых интеграци-
онных центров Евразии.
В целом внешняя политика 
Ильхама Алиева сформировала 
представление об Азербайд-
жане как стране, борющейся 
за торжество международного 
права, мирное, взаимовыгодное 
сотрудничество между госу-
дарствами, искоренение нео-
колониализма. Отстаивая идеи 
равноправия и справедливости 
в международных отношениях, 
Азербайджан под руководством 
Ильхама Алиева выступает за 
реформирование ООН – веду-
щей глобальной организации.

ВО ГЛАВЕ 
НАРОДА-ПОБЕДИТЕЛЯ
Ильхам Алиев сыграл неоцени-
мую личную роль в достижении 
Победы азербайджанского 
народа и государства в Кара-
бахской войне. Как Президент 
и Верховный главнокомандую-
щий Вооруженными Силами, 
он руководил многолетними 
усилиями по формированию 
военных, политических, эко-
номических основ Победы. 
В результате за 44 дня – с 27 
сентября по 9 ноября 2020 года 
– Азербайджан положил конец 
30-летней оккупации своих зе-
мель со стороны Армении, ос-
вободил Карабах и Восточный 
Зангезур, восстановил свою 
территориальную целостность. 
8 ноября, день освобождения 

Шуши, что явилось решаю-
щим моментом в ходе 
войны, отныне стал 

отмечаться в Азербайджане как 
День Победы.
В результате антитеррористи-
ческой операции, осуществлен-
ной героической Азербайд-
жанской армией 19 сентября 
2023 года, вооруженные силы 
Армении полностью выведены 
с территории Азербайджана, а 
также прекратила свое суще-
ствование сепаратистская хун-
та, созданная Арменией в пери-
од оккупации азербайджанских 
территорий.
15 октября 2023 года, спустя 
ровно 20 лет после того, как он 
впервые был избран Президен-
том Азербайджанской Респу-
блики, Ильхам Алиев водрузил 
флаг Азербайджана в городах 
Ханкенди, Ходжалы, Агдере, 
Ходжавенд, поселке Аскеран 
и на территории Сарсангского 
водохранилища.
Выступая с речью в Ханкенди, 
Ильхам Алиев подчеркнул: 
«Ровно 20 лет назад азербайд-
жанский народ, оказав мне 
большое доверие, избрал меня 
на президентских выборах на 
пост Президента. Обращаясь 
тогда к родному народу, я 
дал слово, что буду отстаи-
вать национальные интересы 
азербайджанского народа и 
Азербайджанского государства, 
защищать территориальную 
целостность Азербайджана. Я 
принес клятву, положив руку на 
Конституцию и священный Ко-
ран. Рад, что за последние 
20 лет все данные мною обеща-
ния, все поставленные перед 
собой задачи выполнены. Се-
годня весь азербайджанский 
народ от всей души радуется, 
весь азербайджанский народ 
говорит: «Слава Аллаху». Этот 
день мы ждали более 30 лет…».

Исторический
ПАРАД
в Ханкенди

Азербайджан, 
следуя путем 

исторических побед 
под руководством 

Президента 
Ильхама Алиева, 

нацелен 
на дальнейшее 
всемерное 
развитие 

ВЕРНЫЙ СВОЕЙ КЛЯТВЕВЕРНЫЙ СВОЕЙ КЛЯТВЕВЕРНЫЙ СВОЕЙ КЛЯТВЕ



ǹегодня избирательное 
законодательство Азер-
байджана по своей де-
мократичности не усту-
пает ведущим странам 
мира. ǹ целью повыше-
ния прозрачности из-
бирательного процесса, 
а также недопущения 
каких-либо нарушений 
закона соответствую-
щим структурам даются 
серьезные поручения. 
А главным условием 
для успешных выборов 
стала политическая 
воля Ильхама Алиева, 
его несокрушимый ав-
торитет во всем мире и 
тесная связь с народом. 

ЦИК УТВЕРДИЛ 
КАНДИДАТУРУ АЛИЕВА
Ильхам Алиев, выдви-
нутый партией «Ени 
Азербайджан» канди-
датом на пост прези-
дента Азербайджана, 
19 декабря утвержден 
кандидатом в прези-
денты Азербайд-
жана. Эти выбо-
ры, по оценке 
экспертов, ста-
нут плебисци-
том доверия 

Ильхаму Алиеву. 
ǻже утверждены пол-
номочные представи-
тели кандидата от ǷЕА 
на внеочередных пре-
зидентских выборах. 
Ими стали заместитель 
председателя партии 
«Ени Азербайджан» 
– руководитель Ǿен-
трального аппарата 
Ǻаир Будагов и заме-
ститель председателя 
ǷЕА Али Ахмедов.
Заместитель руково-
дителя Ǿентрального 
аппарата Ахлиман 
Ǻагиев утвержден пол-
номочным представи-
телем по финансовым 
вопросам.
Ƕбъявленные выборы 
нашли отклик у поли-
тического сообщества 
нашей страны. Ǻак, 
партия «ǵародный 
фронт всего Азер-

байджана» выдвинула 
кандидатуру своего 
председателя, депутата 
Гудрата Гасангулиева. 
«Ƿартия большого 
строительства» (ǷБǹ) 
16 декабря по итогам 
заседания выдвинула 
кандидатуру депутата 
Ǽазиля Ǵустафы. 
В тот же день пред-
седатель правления 
Ǿентра социальных 
исследований, депутат 
Захид Ƕрудж объявил о 
намерении выдвинуть 
свою кандидатуру на 
предстоящих прези-
дентских выборах.
ǵа следующий день 
– 17 декабря свою кан-
дидатуру выдвинул 
председатель партии 
«Великий Азербайд-
жан» Эльшад Ǵусаев. 

Ƿредседатель 
Ƿартии 
нацио-

нального фронта (MCP) 
Ǹази ǵуруллаев также 
примет участие в пре-
зидентских выборах 
7 февраля 2024 года. 
Ǻаким образом, число 
кандидатов на предсто-
ящих выборах достигло 
шести.
Ƿравительство Азер-
байджана направило 
приглашение в Бюро 
ǶБǹЕ по демократиче-
ским институтам и пра-
вам человека (БДИǷǿ) 
для наблюдения за 
внеочередными прези-
дентскими выборами.
Ƿредседатель Ǵилли 
Ǵеджлиса ǹахиба Га-
фарова также напра-
вила послание на имя 
председателя ǹовета 
ǴǷА ǹǵГ, председате-
ля ǹовета Ǽедерации 
Ǽедерального собрания 
Ǹоссийской Ǽедерации 
Валентины Ǵатвиенко.
В письме содержится 
приглашение междуна-
родным наблюдателям 
от ǴǷА ǹǵГ принять 
участие в мониторинге 

внеочередных пре-
зидентских выбо-
ров в Азербайджа-
не 7 февраля 
2024 года.
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Ǻри года назад – 8 ноября 2020 
года – наша победоносная ар-
мия освободила город Ȁуша 
от оккупации, восстановив тем 
самым историческую спра-
ведливость. Этот день вошел в 
историю независимого Азер-
байджана как День Ƿобеды. В 
этом году в честь Дня Ƿобеды 
по улицам городов нашей 
страны прошли праздничные 
шествия личного состава Во-
оруженных сил. К ним присое-
динились и рядовые жители.
Это была Ƿобеда всего азер-
байджанского народа во главе с 

Ƿрезидентом Ильхамом 
Алиевым. Это Ƿобеда Верхов-
ного главнокомандующего 
Ильхама Алиева, ибо он выпол-
нил все свои обещания.
За 20 лет Азербайджан под 
его руководством освободил 
свои ранее оккупированные 
территории, страна стала ста-
бильной. Именно он сплотил 
азербайджанский народ в 
единый Железный кулак, и эта 
народная монолитность при-
вела нашу страну к Великой 
Ƿобеде над армянской воен-
щиной. ǹегодня экономиче-

ское развитие страны впечат-
ляет даже наших противников, 
экономика Азербайджана са-
модостаточна, основанием для 
чего служат наши собственные 
ресурсы и эффективное управ-
ление. Азербайджан вошел в 
число авторитетных мировых 
держав.
И даже самые непримиримые 
оппозиционеры в Азербайджа-
не не отрицают роли Ильхама 
Алиева в становлении нашего 
государства. Ƕппонировать ему 
в таком контексте практически 
не представляется возможным.

Президент выполнил все обещания

Ƿолитические и обществен-
ные организации нашей 
страны одна за другой под-
держивают кандидатуру 
Ильхама Алиева на пост 
президента на внеочередных 
выборах.
ǹтало известно, что Ƕбще-
ство Красного Ƿолумесяца 
Азербайджана поддержало 
кандидатуру Ильхама Алие-
ва, ранее две политические 
партии также одобрили его 
кандидатуру на пост прези-
дента. Это партия «ǻмид», 
председателем которой 
является Игбал Агазаде, и 
«Ƿраво и справедливость», 
возглавляемая Али Инса-
новым. К политическим 
партиям на внеочередном 
съезде присоединилась и 
Конфедерация профсоюзов 
Азербайджана (КǷА). 
Ƿредседатель партии 
«ǻмид» Игбал Агазаде 
обосновал заявление своей 
партии тем, что поскольку 
предстоящие выборы явля-
ются важным этапом с точки 
зрения укрепления сувере-
нитета Азербайджана, «в 
подобной ситуации приори-
тетом должны быть не лич-
ные политические интересы, 
а интересы страны в целом. 
Ǵы поддержим кандидатуру 
Верховного главнокоман-
дующего Ильхама Алиева, 
чтобы он успешно завершил 
начатое им дело».
Да и международные 
эксперты уверены в победе 
Ильхама Алиева с внуши-

тельным пе-
ревесом 
голосов.

Весь Азербайджан 
за Ильхама 
Алиева

«Выборы столетия» – именно так охарактеризовал предстоящую в Азер-
байджане президентскую гонку глава ЦИК Мазахир Панахов, отметив, 
что выборы пройдут на всей территории суверенного Азербайджана.

ВЫБОРЫ СТОЛЕТИЯВЫБОРЫ СТОЛЕТИЯВЫБОРЫ СТОЛЕТИЯВЫБОРЫ СТОЛЕТИЯ

ЧЕСТНО, ПРОЗРАЧНО, С СОБЛЮДЕНИЕМ НОРМ МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА 

Слова, 
идущие 
от сердца 
В честь дня рождения 
Президента Азербай-
джана Ильхама Алиева в 
адрес главы государства 
продолжают поступать 
телеграммы с искрен-
ними поздравлениями и 
наилучшими пожелани-
ями от глав государств 
ближнего и дальнего за-
рубежья. 

Председатель Китайской 
Народной Республики 
Си Цзиньпин в своем по-
слании отметил, что придает 
большое значение развитию 
отношений между Китаем и 
Азербайджаном и готов вместе 
с Ильхамом Алиевым «прило-
жить усилия для продвижения 
двусторонних отношений 
дружбы и сотрудничества на 
новый уровень на благо двух 
стран и их народов».
Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мир-
зиеев особо отметил, что имя 
главы нашего государства 
«тесно связано с проводимы-
ми системными реформами и 
широкомасштабными преоб-
разованиями по обеспечению 
социально-экономического 
развития Азербайджана, все-
стороннего укрепления основ 
независимой государствен-
ности, а также большой сози-
дательной работой, направ-
ленной на стремительный 
прогресс страны.
Президент Республики 
Беларусь Александр Лука-
шенко в своем поздравлении 
подчеркнул, что благодаря 
безусловному таланту руко-
водителя Ильхаму Алиеву, 
как национальному лидеру, 
удалось воплотить в жизнь 
эффективную модель эко-
номического развития Азер-
байджана, укрепить авторитет 
государства на международ-
ной арене.
Президент Туркмениста-
на Сердар Бердымухаме-
дов отметил, что под руко-
водством Ильхама Алиева 
Азербайджанская Ǹеспублика 
уверенно движется по пути 
всестороннего развития и 
укрепляет свой авторитет в 
международных делах.
Президент Республики 
Таджикистан Эмомали 
Ǹахмон выразил уверенность 
в том, что Азербайджанская 
Ǹеспублика, и далее следуя 
намеченному курсу, достигнет 
новых высот в построении 
сильного и процветающего 
государства.
Главу Азербайджанского 
государства также поздрави-
ли: Ƿрезидент Кыргызской 
Ǹеспублики ǹадыр Жапаров, 
Ƿрезидент ǻкраины Володи-
мир Зеленский, король Иор-
дании Абдалла II ибн Аль-ǽу-
сейн, Ƿрезидент Ǹеспублики 
ǽорватия Зоран Ǵиланович, 
премьер-министр Грузии 
Ираклий Гарибашвили, пред-
седатель ǹовета Ǽедерации 
Ǽедерального собрания Ǹос-
сийской Ǽедерации Валенти-
на Ǵатвиенко и др. 
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
граждан в Азербайджане имеют 
право голоса.

избирательных округов 
насчитывается в Азер-
байджане.

будет выделено 
на капиталь-
ный ремонт до-
рог в Сабунчин-
ском районе.

принято 
на работу 
в средние 
школы Баку 
в 2023 году.

восстановят на осво-
божденных территориях 
Азербайджан и Турция.

составил товарооборот между 
Азербайджаном и Турцией в 
текущем году.

инвестировал Азербайджан 
в экономику Турции c 1995 
года до 1 июля 2023 года.

вырос страховой 
рынок Азербайд-
жана.

будет выделено на капитальный ре-
монт дорог в Сабунчинском районе. 

НА 27% 

450 22585тысяч AZN учителей
малых ГЭС 

6 324 556 
125

$7,2 МЛРД 

450 ТЫСЯЧ AZN

Президент Государственной 
нефтяной компании Азер-
байджанской Республики 
(SOCAR) Ровшан Наджаф 
встретился со старшим ви-
це-президентом по разведке 
и добыче в Европейском ре-
гионе TotalEnergies Жан-Лю-
ком Гизью.
На встрече было выражено 
удовлетворение многолет-
ним эффективным сотруд-
ничеством между SOCAR и 
TotalEnergies, в том числе 
успешным завершением пер-
вого этапа разработки газо-
конденсатного месторожде-
ния «Абшерон».
Стороны рассмотрели рабо-
ту, проделанную в рамках 
Соглашения о сотрудниче-
стве по полномасштабному 

освоению газоконденсатного 
месторождения «Абшерон», 
а также реализации кампа-
ний по обнаружению и из-
мерению метана с помощью 
дронов между TotalEnergies и 
SOCAR.
На встрече состоялся обмен 
мнениями о возможностях 
расширения сотрудничества 
в сфере нефти и газа, зеленой 
энергетики, декарбониза-
ции и по другим вопросам, 
представляющим взаимный 
интерес.

В Баку 20-30 декабря 
проходят традици-
онные новогодние 
ярмарки «Из села в 
город», приуроченные 
ко Дню солидарности 
азербайджанцев мира 
и празднованию Ново-
го года.
Свою продукцию на 
ярмарках представля-
ют 80 фермеров из 
42 регионов страны. 
Граждане смогут при-
обрести до 100 наиме-
нований сельскохозяй-
ственных и пищевых 
продуктов.
Основной целью ор-
ганизации ярмарок 
является обеспечение 
потребности горожан в 
сельскохозяйственной 

и продовольственной 
продукции в пред-
дверии праздников и 
создание альтернатив-
ного канала сбыта для 
фермеров.
Качество продукции 
на ярмарках контроли-
рует Агентство продо-
вольственной безопас-
ности Азербайджана. 
Граждане могут про-
верить качество про-
дукции в мобильных 
лабораториях контроля 
качества, которые дей-
ствуют на территории 
ярмарок.
Новогодние ярмарки 
проходят по двум адре-
сам: у станции метро 
«Гянджлик» и у кино-
театра «Ингилаб».

В Баку в рамках про-
екта по созданию ве-
лосипедных дорожек 
на дороги наносится 
зеленая разметка с 
целью повышения 
безопасности на пе-
рекрестках для вело-
сипедистов.
Согласно информа-
ции Азербайджан-
ского агентства на-
земного транспорта 
(AYNA) при Мини-
стерстве цифрового 
развития и транспор-

та, зеленая разметка 
означает, что на этих 
участках дорожного 
полотна преимуще-
ство имеют вело-
сипеды и скутеры 
(самокаты) и другие 
участники движения 
должны им уступать 
на этой полосе. Это 
также сигнализирует 
о том, что микро-
мобильным транс-
портным средствам 
следует соблюдать 
осторожность.

SOCAR & SOCAR & 
TOTALENERGIESTOTALENERGIES

ЗЕЛЕНЫЕ ДОРОЖКИЗЕЛЕНЫЕ ДОРОЖКИИЗ СЕЛА ИЗ СЕЛА 
В ГОРОДВ ГОРОД

ПЕРСПЕКТИВЫ

Завершена работа над Генеральным планом Баку. В ближайшее время документ будет утвержден

Агентство 
Photostock.az впер-
вые опубликовало 
расширенный 
фоторепортаж из 
освобожденного 
города Ханкенди. 
На снимках Сабира 
Мамедова предста-
ют виды декабрь-
ского Ханкенди: 
улицы, дома, па-
мятники, стадион.  
Азербайджанский 
Ханкенди в самом 
начале своей новой 
жизни, поэтому эти 
снимки ценны еще 
и тем, что спустя 
некоторое время у 
нас будет возмож-
ность сравнить 
Ханкенди старый 
и обновленный, 
развивающийся, 
цветущий.

l Офисы Азер-
байджанского об-
щества Красного 
Полумесяца будут 
работать в Хан-
кенди, Ходжалы и 
Аскеране.
l В Азербайджа-
не будет создан 
Рекламный инфо-
центр по вопро-
сам размещения 
рекламы на от-
крытом простран-
стве.
l В скором вре-
мени в Гяндже 
откроется новая 
промышленная 
зона.
l В ближайшее 
время будет соз-
дан Союз библи-
отек тюркского 
мира.
l В Азербайджане 
разрабатывается 
план действий 
по управлению 
медицинскими 
отходами.

ПО ХАНКЕНДИ

PH
OT

OS
TO

CK
.A

Z
Ф
от
о:

 С
аб
ир

 М
ам
ед
ов

/P
ho

to
St

oc
k.

az

ПРОГУЛКА  

В БАКУВ БАКУ

$19,9 МЛРД 



До президентских выборов в 
Соединенных Ȁтатах оста-
лось меньше года. В двух ве-
дущих политических силах 
страны окончательно опре-
делились лидеры гонки. У 
республиканцев это экс-пре-
зидент Дональд Трамп, а у 
демократов – действующий 
глава государства Джо Бай-
ден. Согласно опросам об-
щественного мнения, Трамп 
опережает Байдена.
Интересно, что нынешняя 
избирательная кампания 
проходит на фоне сложных 
отношений между СȀА и 
Турцией. При этом амери-
канская пресса много публи-
каций посвящает именно 
Турции, и значительная 
часть из них носит откровен-
но негативный характер.
Так, американское издание 
Foreign Policy считает, что 
Турция уничтожает НАТО 
изнутри, а большинство 
турецкого населения вос-
принимает СȀА как самую 
большую угрозу для Турции. 
В Foreign Policy отмечают, 
что пришло время переоце-
нить членство Турецкой 
Республики в Североат-
лантическом альянсе. 
Говорится и о том, что 
Анкара ставит под угрозу 
влияние СȀА в Сирии. 
При этом террори-
стические орга-
низации, 
связанные 
с Рабочей 
партией 
Курди-
стана, 
влия-
тель-

ное американское издание 
называет партнерами СȀА.
Вашингтон влиял на Анка-
ру и в вопросе поддержки, 
которую Турция оказывает 
Азербайджану в карабах-
ском вопросе. Об этом не 
так давно заявил 
спикер правящей 
Партии спра-
ведливости и 
развития Тур-
ции (AK Parti) 
Омер ǿелик: 
«Когда Азер-
байджан осво-
бодил Карабах, 
они шантажирова-
ли Турцию, давая понять, 
что поддержка Азербайджа-
ну станет препятствием для 
отправки F-16 и F-35… Но 
Турция не поддавалась и не 
поддастся никаким попыт-
кам шантажа».
Сегодня в беседе с «Каспи-
ем» о предвыборной ситу-
ации в СȀА и отношении 
Вашингтона к Баку и Анкаре 
рассказывает старший 
стратег по междуна-
родным отношениям 

американской ана-
литической ком-

пании KI Asset 
Management Co 
Кайл Инан.

z Как проходит 
избирательная 

кампания в США?
z Предыдущая 

избира-
тельная 
кампания 
была более 
динамич-
ной. Но 
тогда, как 
и сейчас, 

популярность Дональда 
Трампа среди республи-
канцев оставалась высокой, 
что делало его заметной 
фигурой, а Джо Байден воз-
главлял демократов. Так что 
в каком-то смысле ситуация 

зеркальная. Но говорить о 
результатах выборов 

сейчас преждевре-
менно, впереди 
еще 10 месяцев. 
Избирательная 
кампания не-
предсказуема, как 

и общественное 
мнение, в котором 

могут произойти сдви-
ги. Стратегия выбранной 
кампании, дебаты, непред-
виденные события могут 
повлиять на траекторию 
симпатий избирателей.
z Почему американская 
пресса так много пишет 
о Турции в негативном 
ключе?
z Американская пресса 
часто освещает проблемы, 
которые затрагивают инте-
ресы СȀА или глобальную 
стабильность. Негативное ос-
вещение, скорее всего, связа-
но с геополитическими кон-
фликтами в Сирии. Действия 
Турции могут рассматри-
ваться как проблематичные 
по западным стандартам. 
В Вашингтоне вызывает 
обеспокоенность активность 
Анкары, ее готовность стать 
посредником со своей пози-
цией в недавних конфлик-
тах, в том числе и между Из-
раилем и Палестиной. Кроме 
того, очевидны непростые 
отношения Турции с НАТО. 
В СȀА опасаются и измене-
ний во внешней политике 
Турецкой Республики.
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ДО ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРОВ В СОЕДИНЕННЫХ ШТАТАХ АМЕРИКИ ОСТАЛОСЬ МЕНЬШЕ ГОДА

НЕПРОСТЫЕ ОТНОШЕНИЯ
НАИР АЛИЕВ 

z Есть ли разница в 
подходах к Турции 
и Азербайджану у 
республиканцев и 
демократов?
z Традиционно у Ре-
спубликанской партии 
СȀА более теплые 
отношения с Турци-
ей, в то время как 

демократы настроены 
критически. ǿто ка-
сается Азербайджана, 
то обе партии в целом 
поддерживают сувере-
нитет страны. 
А вот нюансы заклю-
чаются в том, каким 
путем Азербайджан 
решил конфликт. В 

целом же политиче-
ская принадлежность 
президента СȀА не 
всегда определяет всю 
полноту внешнепо-
литических решений. 
Хотя опыт показы-
вает, что у них могут 
быть определенные 
предпочтения.

z Останется ли Тур-
ция в НАТО и кто 
больше заинтересо-
ван в том, чтобы Ту-
рецкая Республика 
продолжала быть 
активным членом 
Североатлантиче-
ского альянса, – она 
сама или Запад?
z Решение о член-
стве Турции в НАТО 
зависит от множества 
факторов, включая 
приверженность 
Анкары принципам 
НАТО, ее региональное 
поведение и страте-
гическую ценность. Я 
думаю, что и Турция, и 
Запад заинтересованы 
в стабильности НАТО. 
Анкара получает опре-
деленные гарантии 
безопасности от этого 
союза, в то время как 
Запад ценит геостра-
тегическое положение 
Турции. Конечно, не-
давняя напряженность 
может побудить к пере-
оценке ситуации, о чем 
и пишут американские 
СМИ. Но выход Ан-

кары из Североатлан-
тического альянса ка-
жется маловероятным. 
Сложностей после это-
го будет больше.
Возвращаясь к негатив-
ным публикациям: они 
могут быть вызваны и 
избирательной кампа-
нией, в которой пока 
лидирует республика-
нец Трамп. Но член-
ство Турции в НАТО 
– то, в чем заинтересо-
ваны обе стороны.
z Кстати, президент 
Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган со-
общил, что его аме-
риканский коллега 
Джо Байден заве-
рил, что позитивно 
относится к прода-
же Анкаре истреби-
телей F-16 и готов 
внести соответству-
ющее предложение 
в Конгресс США. 
А как отреагирует 
Конгресс? После 
ухода с поста главы 
комитета Сената по 
международным во-
просам Роберта Ме-

нендеса, который 
считается армян-
ским и греческим 
лоббистом, шансов 
на одобрение сдел-
ки с Турцией боль-
ше?
z Для продажи истре-
бителей F-16 Анкаре 
необходимы тесные 
дипломатические кон-
такты, и самое главное 
– одобрение Конгресса. 
Конечно, позитивный 
настрой президента 
Байдена имеет значе-
ние, но положительная 
реакция Конгресса 
СȀА не гарантирована, 
особенно если учесть 
такие влиятельные 
фигуры, как Роберт 
Менендес. Да, он, воз-
можно, и не входит сей-
час в состав сенатского 
комитета, но политики 
во всех странах могут 
обладать влиянием, 
выходящим за рамки 
их прямых функций. 
Кроме того, на ход 
дискуссий и принятие 
решений могут влиять 
лоббистские усилия.

РАЗНИЦА В ПОДХОДАХ

ЧЛЕНСТВО ТУРЦИИ В НАТО

Американский аналитик Кайн Инан расска-
зывает «Каспию» о предвыборной ситуации 
в Соединенных Штатах Америки, позиции ре-
спубликанцев и демократов и антитурецких 
публикациях в американской прессе.

Кайл Инан

так давно заявил 
спикер правящей 

они шантажирова-

в каком-то смысле ситуация 
зеркальная. Но говорить о 

результатах выборов 
сейчас преждевре-

менно, впереди 

кампания не-
предсказуема, как 

и общественное 
мнение, в котором 

В США 
определились 

лидеры 
предвыборной 

гонки
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 Официаль-
ный Ереван 
уже долгое 

время демон-
стративно и 
целеустрем-
ленно бойко-
тирует уча-
стие как на 

евразийском, 
так и сугубо 
российском 
политиче-
ском треке, 

шаг за шагом 
«плавно», как 
и предрекал 
армянский 
премьер 

Никол Па-
шинян, отходя 
от российской 

орбиты.

Половина пути пройдена 
ТАМИЛЛА НУРИЕВА В последнее время ни глава МИД 

Армении, ни секретарь Совета 
безопасности, ни спикер парла-
мента и даже премьер-министр 
не участвуют в политических ме-
роприятиях, которые проводятся 
по инициативе Кремля. Вот и на 
этот раз Армения проигнориро-
вала заседание Парламентской 
ассамблеи ОДКБ в Москве.
Такое впечатление, будто Никол 
Пашинян то ли боится, то ли не 
хочет встречаться с Владимиром 
Путиным.  

ЕРЕВАН МЕНЯЕТ КУРС?
И вдруг под занавес года Никол 
Пашинян неожиданно для всех 
подтверждает участие в заседа-
нии Евразийского экономиче-
ского союза, которое пройдет 
в Санкт-Петербурге в конце 
декабря, повергая этим решени-
ем в изумление своих западных 
кураторов. Однако, как заявил 
на брифинге спикер армянского 
парламента Ален Симонян, уча-
стие в неформальном саммите 
премьер-министра страны пока 
не подтверждено. То есть Никол 
Пашинян все еще колеблется.
А все дело в том, что в прошлую 
субботу на закрытом заседании 
руководства правящей в Армении 
партии «Гражданский договор» 
в Гюмри Никол Пашинян и глава 
МИД Арарат Мирзоян жалова-
лись однопартийцам на Запад. 
Мол, зарубежные партнеры не-
достаточно ценят рискованные 
шаги Армении по дистанцирова-
нию от России, а потому следует 
несколько изменить отношение к 

забытому союзнику.  
Впрочем, Россия от угроз и 
давления уже давно перешла 
к использованию «мягкой 
силы» в отношениях с Арме-
нией. С целью налаживания 
мостов недавно в Москве 

был организован первый 
российско-армян-

ский «Форум 
общественного 
диалога». При-
мечательно, что 
его участники 

наряду с тем, что называли Арме-
нию «братской страной» и стра-
тегическим союзником, вовсе не 
думали отказываться от шантажа, 
предупреждая о крайне опасных 
последствиях в случае отказа Ере-
вана от сотрудничества с Россией. 
В Ереване побывал и заместитель 
председателя правительства РФ 
Алексей Оверчук с целью обсуж-
дения актуальных вопросов рос-
сийско-армянских отношений.
Видимо, предупреждение во-
зымело действие, поскольку 
теперь Ереван считает участие 
в ЕАЭС возможностью живого 
контакта Пашиняна с Путиным с 
целью снять хотя бы часть напря-
женности в российско-армянских 
отношениях. Они понимают, что 
в 2024 году фокус внимания За-
пада к Южному Кавказу не будет 
столь пристальным, со всеми вы-
текающими отсюда последствия-
ми для Еревана. 
Реверанс Армении в сторону Рос-
сии связан еще с тем, что попыт-
ки Запада форсировать до конца 
нынешнего года заключение 
армяно-азербайджанского мир-
ного договора потерпели крах. 
А в следующем году США ждет 
президентская гонка, и Вашинг-
тону явно будет не до Армении с 
Азербайджаном.
Это в конечном счете поможет 
России вернуть Армению к 
московскому формату трехсто-
ронних переговоров. Во всяком 
случае Россия непременно вос-
пользуется открывающимся 
фарватером. Только вот Армении 
доверять как-то не приходится.
В конце ноября Пашинян зая-
вил, что власти Армении счита-
ют Россию дружественным госу-
дарством и намерены сделать все 
возможное для выстраивания 
отношений на основе взаимного 
уважения.  Однако буквально 
на днях армянский премьер 
обвинил Россию в нарушении 
Трехстороннего заявления. Воз-
можно, он уже пожалел о своем 
крене в российскую сторону и 
теперь ищет повода, чтобы не 
ехать на саммит.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Саммит «Восточного партнер-
ства» в Брюсселе показал, что 
ЕС проталкивает Армению 
на новый уровень отхода от 
России, начатый в 2001-2002 
гг. Еще в те времена на Западе 
говорили, что Армению нужно 
сблизить с НАТО. Одновремен-
но среди элиты и населения в 
Армении насаждались проза-
падные настроения, потихоньку 
происходило движение к разво-
роту страны от России к НАТО. 
То есть западный крен Армении 
– это вовсе не начало. Напом-
ним, она вошла в программу 
«Восточное партнерство» ЕС 
со дня ее основания – в 2009 
году. Затем Ереван подписал 
соглашение об ассоциации с ЕС, 
будучи членом ЕАЭС. 

На недавнем саммите «Восточ-
ного партнерства» глава МИД 
Армении Арарат Мирзоян при-
ветствовал переговоры Молдо-
вы и Украины с ЕС о членстве 
и заявил, что у Еревана также 
есть европейские устремле-
ния… А ратификацию Арме-
нией Римского статута, что 
является явно антироссийским 
шагом, армянский министр 
назвал укреплением между-
народной правовой системы. 
Особо отметим, что Ереван ра-
тифицировал Римский статут 
вскоре после выдачи Между-
народным уголовным судом 
ордера на арест Владимира 
Путина, и этот шаг форпоста – 
Армении, думается, в коммен-
тариях не нуждается. 

Главный инструмент Москвы
Реакция Москвы не заставила 
себя долго ждать. Впервые МИД 
РФ в лице Марии Захаровой вы-
ступил с заявлением, в котором 
повторил все, о чем говорили 
только официальные лица Азер-
байджана. Российский МИД 
открыто обвинил Ереван в невы-
полнении им целого ряда пун-
ктов Трехстороннего заявления 
от 10 ноября 2020 года. То есть 
Москва впервые во всеуслыша-
ние заявила, что Ереван злоупо-
требил предоставленным Азер-
байджаном свободным проездом 
по Лачынской дороге и использо-
вал эту привилегию для поставок 
вооружений в Карабах…
Более того, Москва об-
винила Ереван в том, 
что он не вывел сво-
евременно армянские 
вооруженные подразде-
ления из региона, это и 
привело к боестолкнове-
ниям в сентябре текущего 
года, и что «именно Ереван 
раз за разом всячески «под-
мораживал» выход на 
конкретные договоренно-
сти». Обвинила Мария 
Захарова армянскую 

сторону и в том, что последняя 
уже много месяцев блокирует 
начало работ по восстановлению 
железнодорожного сообщения 
между Азербайджаном и Армени-
ей, отказываясь соблюдать поло-
жения пункта 9 заявления на выс-
шем уровне от 9 ноября 2020 г.
Такова была реакция Москвы на 
западные устремления Ерева-
на. Конечно, в руках России на 
данный момент имеется один 
из главных инструментов вли-
яния – экономический, и она 
им, несомненно, в полной мере 
воспользуется, чтобы притормо-
зить движение Еревана на Запад. 

Только остановит ли это офи-
циальный Ереван от евро-

пейского дрейфа? Вряд ли. 
Никол Пашинян не для 
того вышел на политиче-
скую авансцену, чтобы 
свернуть с намеченного 
пути, поскольку его не 
поймут соратники, а 

оппозиции угождать 
он вовсе не намерен. 
Поэтому в любом 
случае он продол-
жит разворот стра-
ны на Запад.

КУРАТОРЫ НЕДОСТАТОЧНО ЦЕНЯТ РИСКОВАННЫЕ ШАГИ АРМЕНИИ ПО ДИСТАНЦИРОВАНИЮ ОТ РОССИИ?

АРМЕНИЯ: ДРЕЙФ НА ЗАПАД АРМЕНИЯ: ДРЕЙФ НА ЗАПАД 

Арарат Мирзоян Мария Захарова
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z По 
обще-

принято-
му мнению, 

балет – это жизнен-
ная стезя, требующая 
достаточно строгого под-
чинения. Как вы ужива-
етесь со столь непростой 
профессией? 
z Ƕпора на разумную дисци-
плину и организацию распо-
рядка дня в нашей профессии 
важны, более того – необ-
ходимы, так как помогают 
выдержать значительные фи-
зические и психологические 
нагрузки, с которыми мы 
сталкиваемся практически 
повседневно. Думаю, не оши-
бусь, если предположу, что 
мой режим приблизительно 
таков, как у большинства 
действующих балетных арти-
стов: утром уроки классиче-
ского танца, затем репетиции 
спектакля, в котором занят. 
И если таких репетиций мно-
го, то работа растягивается 
до вечера, и домой ты просто 
доползаешь.

z Вот что значит гово-
рить с балериной! После 
слова «утром» ухо готово 
услышать «завтрак», а 
потом уже о работе…
z Завтрак – это само собой 
разумеющееся. А предвкуше-
ние репетиции, пусть порой 
болезненно сложной, – это 
образ жизни, состояние 
души. Балетным артистам 
необходимо всегда быть в 
профессиональной форме – 
и этим многое объясняется 
и достигается, в том числе 
комфортность пребывания на 
сцене. 

z Относительно не-
давно вы с большим 
успехом исполнили 
сложнейшую партию 
Мехменэбану в балете 
«Легенда о любви» 
Арифа Меликова. 
Как вы относитесь 
к своей героине и с 
каким образом по 
сложности хорео-
графического во-
площения можно 
сопоставить Мех-
менэбану?
z Это действитель-

но одна из самых 
сложных женских 

партий, существую-

щих в классическом балете. 
ǹравнивать всегда непросто, 
так как каждый сцениче-
ский образ ставит перед 
исполнителями разные 
задачи. Ǻак, в «ǳебедином 
озере», как правило, одна 
балерина создает на сцене 
два полярно противопо-
ложных образа – Ƕдетты 
и Ƕдиллии. ǲ тому же во 
втором и четвертом актах 
присутствуют достаточно 
сложные для исполнения 
сцены «белого балета», в 
которых солистка и жен-
ский кордебалет одеты в 
белые платья, что визуально 
производит совершенно по-
трясающий эффект. Ǻо же 
самое можно сказать о сцене 
«Ǿарство теней» в «Баядер-
ке» Ǵинкуса, во втором акте 
«Жизели» Адана – все пере-
численные произведения с 
полным правом относятся к 
наивысшей балетной клас-
сике, которая предъявляет к 
артистам довольно строгие 
требования. 
«ǳегенда о любви», бес-
спорно, стоит в ряду лучших 
мировых классических ба-
летов, но ее классика стиму-
лирована скорее сложными 
эмоциональными и физи-
ческими задачами. Балет 
пронизан глубоким пси-
хологизмом, который про-
никает практически во все 
сцены спектакля. ǲ приме-
ру, «Ǻанец горбатых шутов» 
должен развеселить Ǵех-
менэбану. ǵо ради спасения 
сестры утратившая свою 
красоту царица ассоциирует 
уродство шутов с собствен-
ной обезображенностью, ис-
пытывая при этом тяжелые 
душевные переживания. 

z И таких пересечений в 
балете немало: психоло-
гизм развития образов 
тесно связан с важной 
драматургической лини-
ей – столкновением меч-
ты с реальностью…
z В сценической реализа-
ции этой идеи участвуют все 
составляющие балетного 
спектакля: исполнители 
главных партий, кордебалет, 
оркестр, световые решения, 
сценография… 

z Балет – это очень 
больно?
z ǵаверное, да. ǵо со 
временем без этой боли 
чувствуешь какую-то неу-
довлетворенность – значит, 
недоработал и тем самым 

отодвинул мо-
мент достиже-
ния ожидаемого 
результата.

z По этому пово-
ду существует два 
противоположных 
мнения: сторонни-
кам «позитивной» 
или, как еще ее назы-
вают, «правильной» 
боли противостоят 
те, кто считает само 
это понятие недозво-
лительным, так как 
чувство физической 
боли – показатель пре-
жде всего мышечной 
травмы. 
z ǹ первых шагов в балете 
нас учат быть терпимыми 
к болевым ощущениям, 
так как только через такие 
сложности можно добить-
ся результата, стать луч-
ше. Это и есть цель, путь 
к которой связан с пре-
одолением массы пре-
пятствий. ǲогда же цель 
достигнута, чувствуешь 
не только радость, но 
и уверенность в своих 
силах, ощущаешь запас 
нереализованного твор-
ческого потенциала. И 
так шаг за шагом.

z Что вам легче да-
ется – техническое 
совершенство ис-
полняемой партии 

Продолжая 
проект газе-
ты «Каспий», 
посвященный 
молодым та-
лантам Азер-
байджана, 

представляем 
нашим читате-
лям приму-ба-
лерину Азер-
байджанского 
государствен-
ного академи-
ческого театра 
оперы и балета 
Аян Эйвазову. 

МЫ СКУЧАЕМ
ПО СВОЕЙ СЦЕНЕРАЯ АББАСОВА

Со време-
нем пони-
маешь: не 

надо боять-
ся ошибок, 

потому 
что это 

тоже опыт, 
который 

позволит 
откоррек-
тировать 
то, что не 

получилось, 
и тем са-
мым соз-

даст новые 
возмож-

ности для 
творческого 

роста 
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окончила Бакинское хо-
реографическое училище 
(2012), Бакинский славян-
ский университет, стажи-
ровалась в Ǵосковской 
государственной академии 
хореографии. Ƕбладатель-
ница III премии междуна-
родного конкурса балета 
(Германия), Ǵолодежной 
Ƿрезидентской премии 
(2017), премии 
«ǽумай» (2021).

ЭЙВАЗОВА
АЯН

или ра-
бота над 

образно-
эмоциональ-

ным решени-
ем портрета ва-

шей героини?
z Ƕдносложно за-

трудняюсь ответить. ǲ 
примеру, в «ǳегенде» 
по образу было больше 
проблем, чем в пре-
одолении технической 
стороны хореографии. 
Ǹаботу над балетом мы 
начали еще до панде-
мии, и тогда со мной 
работала балетмейстер 
ǲамилла Гусейнова, ко-
торая, хорошо зная мои 
возможности, правиль-
но расставила акценты. 
Я бесконечно призна-
тельна балетмейсте-
ру-репетитору Ƕксане 
Ǿветницкой, которая 
уделила много ценно-
го для меня внимания 
партии Ǵехменэбану. 
Долгие годы, рабо-
тая рядом с Юрием 
Григоровичем – ба-
летмейстером-по-
становщиком «ǳе-
генды о любви», 
Ƕксана Ƕлеговна, 
постигнув всю 
суть спектакля, 
делилась со мной 
ценными совета-
ми, приоткрывая 
завесу над хоре-

ографическими тайнами 
образа Ǵехменэбану: 
«ǵадо пропустить че-
рез себя все надежды и 
переживания героини 
– иначе не получится». 
Если не было бы такой 
профессиональной 
поддержки, то даже не 
знаю, каков был бы ре-
зультат. 
Ƕткровенно говоря, я 
даже не мечтала об этой 
роли. Бесконечно бла-
годарна и ныне возглав-
ляющему театральную 
балетную труппу Ǹуслану 
Ǵихайловичу Ƿронину 
за оказанное доверие. 
Ǵне повезло танцевать 
с премьером Большого 
театра Ǵосквы Денисом 
Ǹодькиным, воссоздав-
шим на сцене образ Ǽар-
хада. 

z Думаю, и уважаемо-
му Денису Родькину 
тоже очень повезло 
выступить со столь 
профессиональной 
партнершей... В ва-
шей Мехменэбану 
есть корневая связь 
с образом, что под-
черкивает в героине 
особую правдивость, 
искренность не толь-
ко на эмоциональном 
уровне, но и в визу-
ально-хореографиче-
ском плане. 
z ǽореографическая 
партитура балета заслу-
живает особого внима-
ния. ǵам очень повезло, 
что было много репети-
ций, в процессе которых 
шел поиск и необходи-
мых темпов. ǵадо отдать 
должное оркестру, кото-
рым руководил маэстро 
Ялчин Адигезалов. Ƿод-
ряд прошли два спекта-
кля с разными исполни-
телями главных партий, 
а это вдвойне сложно, так 
как оркестру приходи-
лось гибко реагировать 
на темповое соответствие 
с исполнителями. ǲ тому 
же здесь очень сложный 
кордебалет (сцены пого-
ни, шествия, «Ǻанец зо-
лота», «Ǻанец турецких 
девушек»), придающий 
спектаклю мощнейшую 
зрелищность. ǻдалось, 
как мне кажется, консо-
лидировать все состав-
ляющие спектакля, что, 
конечно, сказалось на его 
успехе. 

z Сколько лет вы на 
сцене? 
z Впервые я вышла на 
театральную сцену 10 лет 
назад, еще будучи учени-
цей Бǽǻ. Это были бале-
ты «ǹемь красавиц» Гара 
Гараева, «Ǻысяча и одна 
ночь» Ǽикрета Амирова, 
«Дюймовочка» на музы-
ку Ƿ.И.ǿайковского. А 
первая сольная партия 
– Ǵирта в «Жизели», за-
тем – «Ƿахита» Ǵинкуса. 
А после Ƿрекраснейшей 
в «ǹеми красавицах» мое 
имя вошло уже в репер-
туар театра.

z Простите за не-
корректный вопрос: 
всегда ли удается 
выполнить задачи, 
поставленные перед 
спектаклем, и если 
нет, как реагируете?
z Анализирую, попере-
живаю, а потом стараюсь 
абстрагироваться и жить 
дальше. Ǵы можем бес-
конечно репетировать, 
но даже роботы выходят 
из строя. Во время ис-
полнения может быть 
все – человеческий 
фактор не дремлет! Да и 
удача тоже имеет значе-
ние. Я всегда стараюсь 
отрепетировать так, что-
бы тело было настроено 
ко всем сложностям. ǹо 
временем понимаешь: не 
надо бояться ошибок, по-
тому что это тоже опыт, 
который позволит откор-
ректировать то, что не 
получилось, и тем самым 
создаст новые возмож-
ности для творческого 
роста. Главное, чтобы 
был правильный психо-
логический настрой и не 
было травм. 

z Уверена, вам часто 
задавали такой во-
прос, и все же: зна-
менитые 32 фуэте в 
«Лебедином озере» 
вам удается докрутить 
до конца или по мере 
возможностей? И 
еще: во время испол-
нения этой хореогра-
фической фигуры вы 
считаете количество 
оборотов или вас ве-
дет музыка?
z Ƿод фуэте в «ǳебеди-
ном» отведено 32 такта – 
здесь невозможно обма-
нуть ни зрителя, ни себя. 
ǹчитать нет смысла: 

танцуя, слушаю музыку 
– это лучший проводник, 
ведущий по страницам 
балета.

z Есть ли у вас люби-
мые партии и какие 
образы вам хотелось 
бы создать на сцене?
z ǳюбимые – почти все 
исполненные, за редким 
исключением. Ƕчень 
хотела станцевать в «Жи-
зели» – станцевала, меч-
тала о «ǳебедином озе-
ре» – мечта исполнилась. 
ǳюблю «Ƿахиту» – всего 
не перечислить. ǽотелось 
бы станцевать Ȁехереза-
ду в одноименном балете 
на музыку из амировской 
«Ǻысячи и одной ночи». 
ǵа гастролях в Ǻашкенте 
я выступила в партии 
главной героини, но в 
Баку еще не танцевала 
в этом спектакле. ǵет в 
нашем репертуаре «Ба-
ядерки», но у меня есть 
мечта станцевать и в 
этом балете. Все осталь-
ное, что мне подходит, я 
уже станцевала.

z «Диктатура балета» 
– допустимо ли такое 
словосочетание?
z В каком-то смысле 
все мы, артисты балета, 
попадаем в зависимость 
от нашей специальности. 
Балет – это спектакли, 
репетиции, премьеры, 
костюмы, образование и 
многое другое, без чего в 
какой-то момент просто 
не представляешь свою 
жизнь. 

z Кого вы считаете 
надежным сцениче-
ским партнером?
z ǻ меня, к счастью, не 
было случая усомниться 
в надежности моих кол-
лег по сцене. ǹкорее это 
моим партнерам, ввиду 
моего высокого роста, 
сложно со мной танце-
вать, но ни Ǵакар Ǽер-
штандт, ни Анар Ǵикаи-
лов, ни ǹамир ǹамедов, 
с которыми я танцевала 
в начале сценической 
карьеры, никогда не вы-
казывали какого-либо 
недовольства. Ƿозже я 
выступала в паре с Ǻи-
муром Ƕдушевым, ǹей-
муром Гадиевым – за-
мечательные артисты, с 
которыми на сцене всег-
да удобно и надежно. 

z Мы с вами 
беседуем в 
преддверии 
Нового, 2024 
года. Это осо-
бый праздник, 
который вновь 
и вновь воз-
вращает нас в 
детство. Какие 
чувства у вас 
вызывает при-
ближение Но-
вого года?
z ǹ детством, 
со сказочным 
волшебством я 
пересекаюсь и в 
рабочие будни, 
танцуя в спекта-
клях для наших 
юных зрителей. 
В «Дюймовочке» 
исполняла ǲо-
ролеву эльфов, 
в «Великом ска-
зителе» – ǹнеж-
ную королеву. 
Вы, наверное, 
удивлены, что 
я не называю в 
первую очередь 
«ȁелкунчика»? 
ǵе подхожу по 
росту – в балете, 
тем более дет-
ском, свои стан-
дарты.
ǿто же касается 
празднования 

ǵового года, то 
для меня это 
действительно 
волшебный 
праздник, ко-
торый люблю 
встречать дома, 
в окружении до-
рогих для меня 
людей. Всегда 
с нетерпением 
жду боя часов, 
возвещающего 
о вступлении 
ǵового года 
в свои права. 
ǲонечно же, 
люблю подарки, 
сюрпризы и в 
целом всю ново-
годнюю суету, с 
которой связаны 
новые надежды 
на исполнение 
заветных жела-
ний. В том числе 
и скорейшего 
завершения ре-
монтных работ 
в родном Азер-
байджанском 
государственном 
академическом 
театре оперы и 
балета, по сцене 
которого наша 
большая друж-
ная балетная 
семья очень со-
скучилась. 



Доллары скупают в основном 
предприниматели, которые 
привозят весь необходимый 
ассортимент товаров. Елки, 
игрушки, подарки, те же эк-
зотические фрукты – все это 
покупается за рубежом. Понят-
но, что национальной валютой 
здесь не обойдешься, ведь дело 
касается импорта. Поэтому 
накануне Нового года импор-
теры скупают валюту в банках, 
а коммерческие финансовые 
структуры диктуют растущий 
спрос на аукционах Централь-
ного банка страны. 

ПОЧЕМУ РАСТЕТ СПРОС? 
Словом, «зеленые» на пороге 
нового года снова в почете, и 
не только у бизнеса. Валюту 
покупают наши граждане, 
планирующие провести празд-
ничный отпуск в заграничной 
поездке. Ведь декабрь – нача-
ло января – тоже разгар тури-
стического сезона. Ну и нако-
нец, в последний месяц года 
государственные и частные 
предприятия, а также коммер-
ческие банки спешат распла-
титься со своими внешними 
долгами, поэтому иностранной 
валюты им тоже нужно больше 
прежнего. Все это формирует 
достаточно высокий уровень 
продаж долларовой массы. 
Растущий спрос отражается 
в статистике главного банка 
страны. Например, в сентябре 
на организованных регуля-
тором валютных торгах было 
продано $259,8 млн, но уже 
в октябре эта сумма увеличи-
лась до $291,8 млн, а в ноябре 
она составила аж $427 млн. В 
Центробанке уже объяснили 
тенденцию роста продаж с 
конца осени сезонной особен-
ностью. «Под занавес каждого 
календарного года спрос на 
валютных аукционах обычно 
выше, чем в предыдущие меся-
цы, – пояснили нам в главном 
банке. – Такое объясняется 
сезонными факторами, расту-
щими расчетами по импор-
тно-экспортным операциям и 
оживлением экономической 
активности». 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

В последние месяцы уходящего года растет 
спрос на доллары. Такое у нас случается 
регулярно, ведь впереди праздничный от-
пуск, рынки очнулись в преддверии расту-
щего спроса, а значит, бизнесу и заядлым 
путешественникам понадобится иностран-
ная валюта. 

Гарантия финансовой
стабильности

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ И ЧАСТНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ СПЕШАТ РАСПЛАТИТЬСЯ С ВНЕШНИМИ ДОЛГАМИ

К ПРАЗДНИКУ К ПРАЗДНИКУ 
На стороне 

устойчивого 
курса играет и про-

веренная политика 
денежных властей 
на поддержание 
стабильного и пред-
сказуемого курса. 
Эксперты и прак-
тики отмечают, что 
развивающаяся оте-
чественная эконо-
мика способствует 
укреплению нацио-
нальной валюты.
Положительные 
подвижки, на-
блюдающиеся 
последние годы в 
народном хозяйстве 
и отразившиеся в 
платежном балансе 
страны, являются 
незыблемой гаран-
тией финансовой 
стабильности. А 
стабильности нашей 
валюты способству-
ет внушительное по-
ложительное сальдо 
платежного балан-
са. Доктор эконо-
мических наук, 
профессор Эль-
шад Мамедов убе-
жден, что никаких 
фундаментальных 
рисков для курса 
национальной ва-
люты в Азербайджа-
не нет. «Курс любой 
валюты зависит от 
платежного баланса 
и положения дел во 
внешней торговле. 
У нас экспорт суще-
ственно превышает 
импорт, во внешней 
торговле положи-

тельное сальдо», 
– отметил Э.Ма-
медов. Он также 

подчеркнул, 
что режим пла-
вающего курса 

валют 
не 

соот-
вет-

ствует специфике 
азербайджанской 
экономики и может 
привести к вола-
тильности и хаосу на 
валютном рынке. 

УСТОЙЧИВЫЙ 
МАНАТ 
Центральному бан-
ку необходимо удер-
живать позиции 
нашей денежной 
единицы на ста-
бильном и предска-
зуемом уровне, так 
как курс националь-
ной валюты – не 
тема для спекуля-
ций. Устойчивость 
маната поддержи-
вает и достаточно 
жесткая внутренняя 
валютная политика 
Центробанка. Вот 
почему наша валю-
та остается тихой 
гаванью на фоне 
финансовой неста-
бильности в сопре-
дельных странах. 
По мнению экспер-
тов и практиков, 
девальвация наци-
ональных валют и 
повышение коти-
ровок доллара у со-
седей окажут лишь 
слабое психологи-
ческое влияние на 
нашу валюту. Ведь 
главное условие 
ее устойчивости 
– хорошие макро-
экономические по-
казатели и высокая 
нефть. К тому же 
денежные власти 
бдительно и весьма 
сурово отслежи-
вают ситуацию на 
местном валютном 
рынке, особенно 
что касается транс-
граничного дви-
жения капитала. 
Так что крепкую и 
устойчивую валю-
ту можно назвать 
самым лучшим 
подарком к насту-
пающему новому 
финансовому году.   

Разумеется, обычный для этого време-
ни года пик спроса на американскую 
валюту никак не повлияет на пози-
ции нашей денежной единицы. Ведь, 
во-первых, курс маната фиксирован-
ный, поэтому каких-то колебаний не 
может быть в принципе. А во-вторых, 
для этого нет никаких объективных 
экономических оснований. Даже напро-
тив, устойчивость нашей валюты гаран-
тируют основные макроэкономические 
показатели. Например, первый признак 
состоятельности нашей республики 
– положительное сальдо во внешней 
торговле достигло за девять месяцев 
солидной отметки в $13,9 млрд. 
Так что торговый баланс, показыва-
ющий, сколько иностранной валюты 
было потрачено и заработано нацио-
нальной экономикой, сохранил свое 
внушительное положительное сальдо 
и в этом году. А значит, и на этот раз 
мы заработали значительно больше 
валюты, чем потратили. Другое не ме-
нее важное условие устойчивого курса 
национальной валюты – состояние пла-
тежного баланса – тоже в нашу пользу. 

Втекающие в республику денежные по-
токи по различным финансовым опера-
циям с остальным миром значительно 
превышают вытекающие. Поэтому мы 
снова в плюсе, теперь уже и по счету 
текущих операций. Там образовался 
солидный профицит на $6,7 млрд. 
В Центробанке считают, что под занавес 
года положительная разница между 
входящими и исходящими платежами 
вырастет до $10 млрд. А значит, будет 
и дальше расти наша финансовая по-
душка безопасности. Кстати, сейчас 
стратегические валютные резер-
вы республики – накопления 
Центробанка и Государственно-
го нефтяного фонда уже дорос-
ли до внушительной отметки 
в $68,3 млрд. А это серьезный 
аргумент в пользу финан-
совой стабильности. 
Так что проблем 
с поддержанием 
курса националь-
ной валюты 
однозначно не 
будет.  Эльшад Мамедов

Мы снова в плюсе 

Растущий спрос на 
доллары отражается 
в статистике главно-
го банка страны:

СЕНТЯБРЬ

ОКТЯБРЬ

НОЯБРЬмлн
млн

млн

$259,8
$291,8

$427

Гарантия финансовой

К ПРАЗДНИКУ К ПРАЗДНИКУ К ПРАЗДНИКУ 
ЛУЧШИЙ ПОДАРОК ЛУЧШИЙ ПОДАРОК ЛУЧШИЙ ПОДАРОК ЛУЧШИЙ ПОДАРОК 
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Под Новый год ситуация на местном авторынке заметно активизируется. После лет-
не-осеннего затишья декабрь оказался богат всевозможными кампаниями от дилеров 
и дистрибьюторов. Все это оживило спрос и интерес у потенциальных покупателей. 

Покупатели говорят, что 
рента автомобиля с последу-
ющим правом получения его 
в собственность обходится на 
порядок дороже. Рассрочка 
– тоже удовольствие не из де-
шевых. Например, за «рио» 
2006 года выпуска уже просят 
больше 14 тысяч манатов, а в 
рассрочку она обходится поч-
ти в 20 тысяч. 
Самые популярные в такси 
– экономичные и доступные 

«приусы» – подросли в цене 
за пару лет на несколько 
тысяч AZN. Стоит такая 
машина 2007 года выпуска 
около 15 тысяч манатов. Те 
же «приусы», но десятью 
годами младше – вдвое до-
роже, а если возьмете такое 
авто в рассрочку на пару 
лет, то переплатите не мень-
ше 8 тысяч. Такие условия 
таксистов не устраивают, 
они предпочитают старые 

недорогие модели – на них 
и спрос. 
– Большинство покупателей 
предпочитают старые по-
держанные и дешевые 
автомобили. И вовсе 
не потому, что им не 
хочется водить новые и 
дорогие, а из-за финансо-
вых возможностей, 
– говорит эко-
номист Акиф 
Насирли. – Сей-

час, судя по материальному 
положению населения, 90% 
даже не смотрят на новые 

машины, потому что они 
им недоступны. В массе 

своей люди выбирают 
недорогое предложе-
ние, ориентируясь на 

собственный 
карман. Как 
правило, 
бюджет на 
машину у 

среднего покупателя не пре-
вышает 10-25 тысяч манатов, 
а это – старше десяти лет. И 
поскольку выбор ограничен, 
то и цены на них растут. 
А еще они растут по причине 
дорожающего импорта. На-
пример, по данным статисти-
ки, за истекшие месяцы ко-
личество ввезенных в страну 
автомобилей увеличилось на 
32,7%, а стоимость импорта 
возросла на 63,3%. 

Последняя волна ценового ро-
ста на автомобили наблюдалась 
у нас под занавес лета, а после 
рынок застыл в ожидании. 
В канун зимних праздников 
интерес у покупателей возрос: 
ведь что может быть заманчи-
вее, чем встретить новый год с 
новой машиной? Дистрибьюто-
ры и дилеры автомобилей гото-
вят по этому случаю различные 
подарки в виде скидок и акций. 
Так что ситуация на авторынке 
меняется. Продавцы, конечно, 
не расположены к чрезмерной 
щедрости, но праздничные 
кампании заметно оживили 
рынок, делится своим мнением 
с нами специалист этой сферы 
Эльданиз Джафаров. 

ЦЕНЫ ПОЙДУТ В РОСТ 
Дилеры и дистрибьюторы 
идут на самые разные де-
марши, рассказывает наш 
собеседник. Увеличилось 
и количество новых ав-
томобилей. Так что ры-
нок охвачен новогодним 
настроением, заметно 
взбодрились спрос и 
предложение, осо-
бенно в сегменте 
новых авто. А 
вот на рынке 

машин с пробегом готовятся 
отметить будущий год очеред-
ным повышением цен. 
– Средний прайс на подержан-
ные авто подрастет в наступа-
ющем году, – полагает Э.Джа-
фаров. – Повышение начнется 
уже с первого квартала из-за 
введенного в марте ограниче-
ния на импорт старых машин. 
Речь идет о запрете на ввоз 
личного автотранспорта стар-
ше десяти лет. Одновременно с 
этим уже в ближайшие месяцы, 
возможно, будет запущена и 
программа утилизации, сопря-
женная со сбором пошлины за 
данную услугу. Все это приведет 
к очередному ценовому витку 
на авторынке, тем более что уже 
сейчас ощущается некая затор-
моженность в этой его части, 
если сравнивать ситуацию с 
прошлогодней. Минувшей осе-

нью и зимой авторынок 
был не в пример ак-
тивнее. 

Сейчас ситуация 
на рынке ста-

бильная. Летнее 
подорожание 

подержанных 
ма-

шин сказалось на темпах 
продаж. Во второй половине 
года минимальная наценка по 
рынку составила 1000 манатов, 
а в среднем цены повысились 
сразу на пару тысяч AZN. Судя 
по прогнозам, уже в первые 
месяцы наступающего года 
тенденция продолжится, и осо-
бенно вырастут цены на старые 
машины. 
Депутат и эксперт Вугар 
Байрамов тоже отмечает, что 
в новый год отечественный 
авторынок войдет с новыми 
ценами:
– На это повлияет ограниче-
ние импорта машин по дате 
производства. Оно осущест-
вляется у нас в соответствии с 
мартовским постановлением 
правительства. Ведь как извест-
но, автомобили старше десяти 
лет в страну уже не ввозятся. А 

значит, в 2024-м под этот 
запрет подпадает уже и 
2014 год выпуска. 
По словам депутата, как 
и планировалось, коли-
чество старых машин 

на наших дорогах умень-
шится. Цены на них 

растут и продол-
жат повышать-
ся в новом 
году, считает 
он. 

Теперь рента автомобиля на порядок дороже 

Автолюбители утвержда-
ют, что дорожают старые 
машины эконом-класса, 
популярные в услугах так-
си. Особенно подскочили 
в цене «тойоты», «киа» и 
«хенде» – эти и подобные 
им экземпляры высоко це-
нятся у работников таксо-
моторных услуг за эконо-
мичность, неубиваемость и 
приемлемую цену. 
– Идеальный автомобиль 
для коммерческих пере-
возок не может быть но-
вым и дорогим. Чем маши-
на дешевле и экономичнее, 
тем она лучше – рассужда-
ет водитель старенькой 
иномарки, представив-
шийся Гусейном. – Никто 
не станет переплачивать 
за дорогую модель, ведь 
в такси машина 
изнашива-

ется быстро и вложенные 
в нее большие средства не 
окупятся. Поэтому возраст 
у рабочих лошадок весьма 
солидный, а стоимость от-
носительно невысока. 
Старые машины таксисты 
выбирают из-за сходной 
цены, однако такой воз-
растной автопарк уже не 
подлежит ввозу. Поэтому 
популярные марки про-
должат дорожать, и пред-
посылок к стабилизации 
цен пока не предвидится. 
При нынешних растущих 
ценах у водителей так-
си два варианта: купить 
новую машину в кредит 
или арендовать у частного 
автовладельца. Многим 
владельцам старых авто 
это приносит неплохую 

прибыль. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ Эконом-класс идет нарасхват   

В НОВЫЙ ГОД –В НОВЫЙ ГОД –  
С НОВОЙ С НОВОЙ 
МАШИНОЙ  МАШИНОЙ  

В НОВЫЙ ГОД –В НОВЫЙ ГОД –  
С НОВОЙ С НОВОЙ 
МАШИНОЙ  МАШИНОЙ  

АВТОМОБИЛЬНЫЙ РЫНОК ЗАМЕТНО ОЖИВИЛСЯ В ПРЕДДВЕРИИ ЗИМНИХ ПРАЗДНИКОВ

Эльданиз Джафаров Вугар Байрамов

Акиф Насирли
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В последнее время в СМИ и социальных сетях все чаще можно 
встретить информацию о негативных случаях в азербайджан-
ских школах. Нередко фиксируются конфликты между учите-
лями и учениками, все чаще можно услышать о суициде. 

ТРУДНЫХ ДЕТЕЙ НЕ БЫВАЕТ – НУЖНО ПРОСТО НАЙТИ ПУТЬ К СЕРДЦУ РЕБЕНКА, И ЕСЛИ ЭТО УДАСТСЯ, ОН ПОТЯНЕТСЯ К ВАМ

ТАЛЕХ АГАВЕРДИЕВ

УРОКИ ПСИХОЛОГИИУРОКИ ПСИХОЛОГИИ

Стоит отметить, что Садагят 
ханым регулярно приглашают 
в расположенный в Уджарском 

районе Дом молодежи, где она 
отвечает на волнующие юно-

шей и девушек вопросы, 
ведет с ними беседы, увле-

кательные дискуссии… 

Итак, что же мы видим, вопре-
ки досужим домыслам? Оказы-
вается, даже в регионах страны 
есть профессиональные педа-
гоги-психологи, со всей серьез-
ностью подходящие к своей ра-
боте, любящие ее. Хотелось бы 
верить, что и в других школах 

штатные психологи столь же 
ответственно относятся к своим 
обязанностям. 
И тем не менее, данный пример 
– хороший повод для родителей 
задуматься: а все ли они дела-
ют правильно, достаточно ли 
внимания уделяют своему чаду? 

А Министерству науки и обра-
зования – привлечь в эту сферу 
побольше молодых кадров, 
расширить штат специалистов 
соответствующего профиля, 
чтобы на одного психолога не 
приходилось по 1000 учени-
ков…

l Как по-вашему, 
почему профессия 
школьного психолога 
не столь популярна?
l Зарплата у школьного 
психолога очень низкая. 
У меня, например, всего 
469 манатов. Поэтому 
молодежь и не проявля-
ет интереса к этой сфере, 
а ведь школьники так 
нуждаются в нас. 
l Вы – единственный 
психолог в школе?
– В нашей школе-лицее 
в настоящее время 750 
учеников, а согласно за-
кону, только если число 
учащихся превышает 
1000, в штате предусма-
тривается два психолога. 
Хотя раньше двое специ-
алистов полагалось, 
если в школе более 500 
учеников. 
l Какие проблемы 
чаще всего бывают у 
школьников и как вы 
разрешаете возника-
ющие конфликты?
l Все проблемы, как 
правило, идут из семьи. 
Когда мы видим, что 
у ребенка есть опреде-
ленные трудности, мы 
общаемся с членами их 
семьи, подсказываем, 
как найти подход к нему. 
Например, в нашей шко-
ле были ученики, при-
страстившиеся к вред-
ным привычкам. Мы 
беседовали с их родите-
лями и даже пытались 
контролировать под-

ростков после занятий. 
А недавно договори-
лись с магазинами 
близ школы, чтобы 
они не продавали 
сигареты нашим 
ученикам.

Что касается кон-
фликтов между деть-

ми, то, естественно, 
проводим разъ-

яснительную 
работу, 

стараемся 
ликвиди-

ровать 
недо-
пони-

мание на самой ранней 
стадии. 
l А что вы, как психо-
лог, можете сказать 
об участившихся слу-
чаях суицида среди 
школьников?
l Причин может быть 
множество. Уже в 9-11-м 
классе учащиеся начи-
нают посещать репети-
торов, и родители порой 
начинают давить на ре-
бенка, попрекать деньга-
ми, уходящими на част-
ных педагогов, – в итоге 
снижается самооценка 
подростка и создается 
почва для суицида. 
Бывают и другие причи-
ны: в некоторых семьях 
существует резкое 
разграничение между 
детьми – больше вни-
мания уделяется сыну, а 
не дочке, или старшему 
ребенку. Кому-то поку-
пают все, что он хочет, 
а другому – ничего, и 
подобные случаи, есте-
ственно, негативно вли-
яют на психику ребенка. 
Эти дети постоянно в 
подавленном состоянии, 
не хотят возвращаться 
домой, в семью. 
Склонны к суициду и 
дети, лишенные роди-
тельской опеки, живу-
щие на попечении род-
ственников. Есть у нас 
одна ученица, которая в 
прошлом году, будучи в 
шестом классе, несколь-
ко раз пыталась выбро-
ситься из окна. Было 
установлено, что девочке 
просто тяжело от мысли, 
что у всех окружающих 
есть мамы, а у нее нет, 
они – счастливые, а она 
– увы… 
У нас в школе на первом 
этаже установлен специ-
альный ящик, куда дети 
могут бросать письма, 
можно анонимные, в 
которых рассказыва-
ют о своих проблемах. 
Нехватка внимания и 
заботы родителей среди 
них – наиболее распро-
страненные. 

Некоторые связывают ситуацию 
с тем, что школьные психологи 
не выполняют свои обязанности 
и числятся в штате лишь но-
минально. А в чем же истинное 
предназначение школьного пси-
холога? 
Мы решили разузнать о тонко-
стях этой профессии непосред-
ственно у практикующих специ-
алистов. И помогла нам в этом 
психолог школы-лицея №1 горо-
да Уджар Садагят Солтанова. 
l Расскажите, пожалуйста, 
чем занимается психолог в 
вашей школе?
l Совместно с учителями мы 
регулярно проводим психоло-
гические беседы, привлекаем 
к этому родителей, стараемся 
вместе решить проблемы, подни-
маемые на собраниях. Проводим 
психологическое тестирование 
учеников всех классов в школе. 
Наша задача – обнаружить нару-
шение психических процессов – 
восприятия, памяти, внимания, 
мышления, оценка особенностей 

интеллекта и 
личности в 
целом. 
Также я 

участвую в приеме детей в пер-
вый класс. Они проходят через 
специальную комиссию: вместе 
с классным руководителем и 
участковым врачом проверяем, 
есть ли у детей какие-то откло-
нения, проблемы с речью, про-
изношением, и заносим инфор-
мацию о каждом ученике в базу 
данных. 
l С детьми какого возраста 
сложнее работать?
l Определенные трудности 
возникают при переходе из 
четвертого в пятый класс, там 
адаптационный период длится 
чуть дольше. На этом этапе уже 
нет учителя начальных классов, 
который преподает все дисци-
плины и терпит капризы своих 
учеников. Новые педагоги, боль-
ше предметов, возросшая учеб-
ная нагрузка – разумеется, все 
это усложняет учащимся жизнь, 
поэтому мы налаживаем более 
тесный контакт с ними.
А некоторых детей выделяем в 
отдельную группу риска. Сюда 
входят ученики, у которых под 
влиянием определенных фак-
торов может сложиться непра-
вильная линия поведения, от 
них можно ожидать чего угодно. 
Эта группа – под постоянным 

контролем психолога. Дети ведь 
зачастую уподобляются взрос-
лым, пытаются что-то доказать 
окружающим и самим себе. 
l А как же ученики старших 
классов?
l Да, есть подростки, которые не 
находят понимания у родных, не 
получают должного внимания 
в семье, убегают из дома. Мы 
стараемся уделять им особое 
внимание: что-то советуем, под-
сказываем, наставляем на путь 
истинный. На самом деле труд-
ных детей не бывает – нужно 
просто найти путь к сердцу 
ребенка, и если это 
удастся, он потянется 
к вам. Однако в не-
которых наших рай-
онах и отдаленных 
селах в школе нет 
психолога, им неко-
му рассказать о сво-
их проблемах. Хоте-
лось бы, чтобы во всех 
уголках нашей страны, 
во всех учебных 
заведениях по-
явилась такая 
возмож-
ность, – 
результат 
того стоит. 

На одного специалиста – тысяча учащихся

Все проблемы
идут из семьи

Садагят Солтанова
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РЕСПИРАТОРНЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ У ДЕТЕЙ ТРЕБУЮТ ОБЯЗАТЕЛЬНОГО ВРАЧЕБНОГО ВМЕШАТЕЛЬСТВА

НЕ ЛЕЧИТЕСЬ САМИ,НЕ ЛЕЧИТЕСЬ САМИ, НЕ ЛЕЧИТЕСЬ САМИ,НЕ ЛЕЧИТЕСЬ САМИ, 
ЭТО ОЧЕНЬЭТО ОЧЕНЬЭТО ОЧЕНЬЭТО ОЧЕНЬ
ОПАСНООПАСНООПАСНООПАСНО
Здоровые дети зимой болеют чаще, чем летом. Это под-
тверждает статистика по объему проданных в аптеках ле-
карств. Причем пик острых респираторных заболеваний 
приходится на период с декабря по февраль. 

Переменчивая осенне-зимняя 
погода, дожди и повышенная 
влажность, снижение темпе-
ратуры воздуха, сокращение 
светового дня, изменение ат-
мосферного давления – все это 
приводит к обострению хрони-
ческих заболеваний. Иногда 
родители пытаются самостоя-
тельно лечить ребенка, пола-
гая, что грипп, ОРВИ и другие 
респираторные заболевания, в 
принципе, не требуют врачеб-
ного вмешательства. 
Эти и другие мифы развенчи-
вает действительный член 
Европейской ассоциации 
педиатрии, детский врач  
Афет Ибрагимли.

z Многие родители при 
первых же симптомах недо-
могания, особенно просту-
де, рисуют детям на спине 
йодную сетку. Правильно 
ли это?
z Конечно, нет. Это может нав-
редить, особенно если ребенок 
склонен к аллергическим ре-
акциям и ему меньше трех лет. 
В таком случае йодная сетка 
может просто сжечь нежную 
кожу малыша. Мне столько 
раз доводилось видеть это во 
время осмотров, особенно в 
сельских районах. Хочу еще 
раз предупредить родителей: 
неграмотное вмешательство 
в организм ребенка рано или 
поздно может привести к тя-
желым последствиям.

z А чем помимо ожога 
опасна эта манипуляция, 
хорошо знакомая многим 
из нас?
z Во-первых, если ребенок 
никогда не употреблял йод, 
необходимо проверить чувстви-
тельность к этому химическому 
элементу. Надо палочкой, смо-
ченной в йоде, нарисовать ли-
нию на внутренней части руки 
и подождать примерно полчаса. 
Как правило, никто этого не 
делает. Кроме того, ни в коем 
случае нельзя делать йодную 
сеточку в области сердца и пе-
чени, чтобы йод не впитался в 
эти органы.

БАНКИ-СКЛЯНКИ 
ВЫЗЫВАЮТ ОЖОГИ
z А еще очень многие роди-
тели любят ставить своим 
захворавшим деткам так на-
зываемые банки. Когда-то 
это было одно из популяр-
ных средств для смягчения 
кашля. Как сейчас детские 
врачи относятся к такому 
способу лечения?
z Совершенно отрицатель-
но. Неправильно ставить 
банки на нежные тела 
детей. К сожалению, 
в Азербайджане, осо-
бенно в Нахчыване, 
до сих пор этот 
метод очень популя-
рен. Я бываю в авто-
номной республике 
каждый месяц, 
провожу профилак-
тические осмотры, 

и каждый раз мне приходится 
убеждать родителей, особен-
но бабушек, что банки – это 
анахронизм, такое лечение 
может вызвать тяжелейшие по-
следствия в виде отеков, боли в 
печени и даже цирроз. 
Если у ребенка диагностиро-
вали воспаление легких, пнев-
монию, банки могут вызвать 
серьезное осложнение, нанеся 
еще больший удар по бронхам. 
И пневмонию они, конечно, 
никогда не вылечат. Особенно 
опасна эта процедура для де-
тей с тромбами. Ну и, конечно, 
стресс, который испытывают 
дети, когда у них на спине что-
то «горит». Согласитесь, не 
самые приятные ощущения. К 
сожалению, многие родители 
просто игнорируют этот факт. 
А между тем эта процедура 
абсолютно лишена какой-либо 

лечебной пользы.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

z Помимо йодных се-
ток и банок любители 
заниматься самолече-
нием иногда самостоя-
тельно выбирают и ле-
карственные средства 
– ведь большинство из 
них можно купить в ап-
теке без рецепта. Какие 
из лекарств, любимых 
народом, вы считаете 
особо опасными?
z Одно из очень опасных 

для детей лекар-
ственных 

средств – 
это всем 
хорошо 
известный 

и до сих 
пор 

весьма популярный в на-
шей стране тетрациклин. 
А между тем это бакте-
риостатик (химическое 
вещество, задерживаю-
щее рост бактерий, но не 
убивающее их) широкого 
спектра действия, вызыва-
ющий серьезные побочные 
эффекты: накапливаясь в 
организме, он оказывает 
фитотоксическое воз-
действие. Тетрациклин 
запрещено давать детям 
до 12 лет, он повышает 
чувствительность кожи к 
ультрафиолетовым лучам, 
вызывает внутричерепную 
гипертонию.
Нередко тетрациклино-
вую мазь используют в 
роддомах для устранения 
воспаления глаз новоро-
жденных, хотя это лекар-
ственное средство годится 
только для лечения некото-
рых офтальмологических 
заболеваний у подростков 
старше 12 лет. Хочу еще 
раз предупредить родите-
лей: тетрациклин предна-
значен только для анти-
бактериального лечения 
взрослых!

Этот коварный
тетрациклин

z Пандемия коронавируса на-
учила нас онлайн-режиму, но 
насколько оправданно сейчас, 
когда отменены все карантинные 
ограничения, проводить кон-
сультации дистанционно? Вы, 
кстати, консультируете на он-
лайн-платформе – по телефону 
или в соцсетях?
z Это абсолютно неправильно – кроме 
исключительных случаев, например, с 
инфекционными заболеваниями или 

же если пациент живет за пределами 
Азербайджана. У меня есть пациенты в 
Германии, США, России. Регулярный 
очный осмотр детского врача обязателен. 
Это имеет большое значение для профи-
лактики заболеваний и инвалидности у 
детей. Именно мониторинг роста и раз-
вития, комплексная оценка некоторых 
заболеваний и своевременные прививки 
обеспечивают качество жизни маленьких 
пациентов. Контрольные обследования, 
постоянные осмотры – важная часть об-

щего состояния и развития ребенка. 
Они не только гарантируют здоровый 
и беспроблемный рост пациента 
как физически, так и эмоционально, 
но и помогают на раннем этапе выявлять 
патологии.
z Доктор, расскажите, пожалуй-
ста, о себе, о своем опыте рабо-
ты...
z Я окончила педиатрический фа-
культет Азербайджанского меди-
цинского университета в 1995 году, 

интернатуру проходила в Детской 
клинической больнице №2 им. 
А.Ф.Гараева. Затем окончила аспи-
рантуру Санкт-Петербургского 
госуниверситета, работала в инфек-
ционных и реанимационных отде-
лениях государственных и частных 
медцентров. 
Прошла обучение в турецких на-
учно-образовательных структурах 
– Эгейском университете (Измир) и 
Medipol Hospital Istanbul.

Обязательна ли очная консультация педиатра?
Педиатр Афет Ибрагимли с детьми шехида Ахада Агаева
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В БАКУ НЕ НАЙДЕШЬ НИ ОДНОЙ УЛИЦЫ, КОТОРУЮ МОЖНО БЕЗ ПРОБЛЕМ ПРОЙТИ ЦЕЛИКОМ 

Наиболее уязвимые участники дорожно-
го движения – пешеходы, то есть мы с 
вами. Физически ничем не защище-
ны, а значит, рискуем получить 
серьезные травмы в авто-
мобильной аварии или 
даже погибнуть. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Штрафы – не выход

По словам Р.Агамирзаева, слож-
ность еще в том, что за различные 
части улицы в Баку отвечают разные 
структуры. За проезжую часть доро-
ги ответственность несут Азербайд-
жанские автомобильные дороги, за 
светофоры и дорожные знаки – по-
лиция, за тротуары – исполнитель-

ная власть, за автобусы – AYNA… 
 – Сейчас 30-40% поездок в радиусе 
1-3 км приходится на такси, а ведь 
это расстояние человек может легко 
преодолеть пешком. К сожалению, у 
нас это порой весьма затруднитель-
но: рекламные баннеры и киоски 
устанавливают прямо по центру тро-

туара. Нужно обновлять стандарты 
и внедрить понятие «транзитная 
зона» – место, где люди передви-
гаются. За этой территорией могут 
находиться кафе, баннеры, но сама 
транзитная зона не должна быть ок-
купирована, в частности торговлей. 
Этим нюансам следует уделять 

внимание. Сейчас слишком много 
проблем влияет на общую среду 
и поведение пешеходов. Только 
когда все перечисленные пун-
кты будут выполнены, можно 
поднимать вопрос повыше-
ния культуры пешеходов, 
– подчеркнул он. 

Эксперт в области 
транспорта Рауф 
Агамирзаев считает, 
что штрафовать пе-
шеходов в нынешних 
условиях – не лучший 
выход из положения. 
Дело в том, что в сто-
лице не создано усло-
вий для удобства их 
передвижения. 

– В городе даже тро-
туаров нормальных 
нет, приходится 
ходить по проезжей 
части. В Баку не 
найдешь ни одной 
улицы, которую 
можно без проблем 
пройти от начала 
до конца. В первую 
очередь придется 

убрать барьеры, обе-
спечив комфортное 
передвижение всем ка-
тегориям пешеходов. 
Важно учитывать, что 
30% городского насе-
ления – маломобиль-
ные граждане, в числе 
которых престарелые, 
люди с маленькими 
детьми. А различные 

виды инвалидности 
требуют разного под-
хода: для слабовидя-
щих это тактильные 
плиты, для колясочни-
ков – удобные панду-
сы. Если улицы будут 
комфортны для них, 
то и физически здоро-
вым гражданам станет 
удобнее передвигать-
ся. В последние годы 
мы активно развиваем 
туризм – значит, надо 
подумать и об удоб-
стве перемещения 
приезжих, а они, как 
правило, с багажом, – 
подчеркнул он. 
На улицах с хорошей 
пешей доступностью 
увеличивается товаро-
оборот, а это дополни-
тельные рабочие места 
и прибыль в госказну. 
Получается, от этого 
решения выиграет 
весь город.
По словам эксперта, на 
каждой улице через 
250-300 метров 
обязательно 
должен 

быть пешеходный пе-
реход, в черте города 
на дорогах с более 
чем двумя полосами 
должны быть островки 
безопасности, регули-
руемые светофорами. 
И тогда мы получим 
совершенно иную ре-
альность, куда более 
комфортную для всех 
участников дорожного 
движения. 
Кроме того, надо соз-
давать одноуровневые 
пешеходные переходы. 
За пределами города 
уже начали форми-
ровать безбарьерную 
среду, нужно продол-
жать в том же духе. 
Речь в частности идет 
об аэропортовской 
трассе, шоссе в сторону 
Сумгайыта, бакинских 
кольцевых дорогах, 
дороге Гала-Пиршаги.

В прошлом году 41% ДТП в 
Азербайджане произошел 
с участием транспортных 
средств и пешеходов. Кто 
же виноват в том, что по-
добные инциденты проис-
ходят так часто? 

ПРОБЛЕМА – 
КОМПЛЕКСНАЯ
Большинство ДТП – это 
наезды на пешеходов по 
разным причинам. Иной 
раз виноваты недобро-
совестные водители, иг-
норирующие «зебры» и 
соответствующие знаки, 
не уступающие пешеходам 
дорогу и несущиеся на всех 
парах там, где скорость 
должна быть снижена до 
минимума. Баку уже давно 
стал городом, неудобным 
для пешеходов, и виной 
тому – отсутствие необхо-
димой инфраструктуры, 
что вынуждает рисковать 
даже самых законопослуш-
ных граждан, передвигаю-
щихся на своих двоих. Ча-
сто можно услышать упрек 
в адрес пешеходов: мол, не 
пользуются они подзем-
ными переходами. Что ж, 
иногда это обоснованно. 
Но почему-то не учиты-
вается то обстоятельство, 
что не все пешеходы – мо-
лодые и здоровые, чтобы 
спускаться-подниматься 
по лестницам: эскалаторы, 
увы, работают не везде и 
далеко не всегда.
Ну и третья причина – ха-

латность самих пешеходов, 
незнание или нежела-
ние следовать правилам 
дорожного движения. 
Толпой, беспорядочно пе-
реходящей дорогу на крас-
ный свет, в нашем городе 
никого не удивишь – это 
явление вполне обыден-
ное. Водители никогда не 
угадают, где и в какой мо-
мент захочется перебежать 
дорогу пешеходу, а потому 
пребывают в постоянном 
напряжении, особенно в 
темное время суток. Да, 
грубо нарушивших ПДД 
пешеходов могут оштра-
фовать на 40 манатов со-
гласно статье 338 Кодекса 
об административных про-
ступках. Но если ситуация 
не улучшается, значит, эта 
мера никого не останавли-
вает. И что же делать?

СЛЕДОВАТЬ 
БУКВЕ ЗАКОНА
Председатель НПО «По-
мощь в образовании води-
телей» Фазиль Мамедов 
подчеркнул в беседе с 
газетой «Каспий», что есть 
закон «О дорожном дви-
жении», все 
участники 
которого 
обязаны 
подчи-
няться 
его требо-
ваниям. 
Как изме-
нить си-
туа-

цию на дорогах к лучшему? 
В первую очередь – повы-
шать уровень культуры 
всех участников дорожного 
движения и формировать 
их законопослушность. 
– Я считаю так: если пе-
шеход вдруг выбежал на 
красный свет или перешел 
дорогу в неположенном 
месте и его сбила машина, 
следователь должен возло-
жить всю вину на пешехо-
да. Водитель из-за чьей-то 
халатности не должен жить 
с грузом вины, что он 
покалечил или даже убил 
человека, пусть и непре-
думышленно. 
Вместе с тем, разумеется, 
нужно улучшать город-
скую инфраструктуру. 
Это что за тротуары 
такие, где паркуют 
машины, а пешеходы 
вынуждены лавиро-
вать между другими 
автомобилями вдоль трас-
сы? А еще в столице есть 
тротуары, возвышающиеся 
над дорогой на 40 санти-
метров. Ну как женщине 
с коляской вскарабкаться 
на такой уступ? А как быть 
старым и больным лю-
дям… Вот и бредут они по 
проезжей части. 

Транзитная зона – запретная территория

 Рауф Агамирзаев

ТРОТУАРЫ НЕ ДЛЯ
ПЕШЕХОДОВ?
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В этом году Национальной интер-
нет-премии NETTY исполнилось 
19 лет, она прошла уже в 18-й раз 
(в 2020 году был вынужденный 
перерыв из-за пандемии). Уже на 
протяжении почти двух десятков лет 
конкурс выявляет и оценивает луч-
шие азербайджанские проекты в ин-
тернете и вообще в области инфор-
мационных технологий – это самая 
старая профессиональная премия в 
данной сфере. 
Участниками NETTY за эти годы 
стали несколько тысяч ресурсов, а 
обладателями вожделенной статуэт-
ки – свыше трех сотен.
Победителями NETTY 2023 в десяти 
категориях стали: 10 сайтов, 
5 приложений и 6 страниц и 
каналов в социальных сетях. 

ЭКСПЕРТЫ И АКАДЕМИКИ
В работе по организации 
конкурса приняли участие 
немало специалистов, но 
особая роль была отве-
дена Экспертному совету 
премии, члены которого 
внимательно изучали все 
проекты, оценивали их и 
даже давали авторам ре-
комендации по улучшению 

тех или иных разработок. Больше 
всех усилий в этом непростом деле 
приложил специалист по креатив-
ным коммуникациям и маркетингу 
Махир Мадатов. Он тщательно изу-
чил 163 проекта и оставил 
163 комментария. Оргкомитет не 
мог не оценить этот большой труд, 
и Махир Мадатов был торжественно 
назван лучшим экспертом года.
Экспертный совет составлял список 
номинантов, а выбирала лучших 
из лучших веб-академия NETTY, в 

составе которой немало корифеев 
азербайджанских информационных 
технологий. 
Именно благодаря авторитетности 
этих двух команд и сложился пе-
речень победителей NETTY2023, 
среди которых сайты «Герои Азер-
байджана» (heroes.az),  «Электрон-
ные таможенные услуги» (e.customs.
gov.az), сайт Общества астроно-
мов-любителей (Astronomy.az), сайт 

Института рукописей имени Му-
хаммеда Физули (manuscript.

az), приложения SİMA 
İmza, Voqzal, Digital 
Expo Center, страни-
цы, посвященные 
нотариальным ус-

лугам (Mobil Notariat), 
путешествиям (Explore nature 

with Saleh Bakshiev), образова-
нию и воспитанию (Forest School 
Azerbaijan) и многие другие.

На этой неделе торжественной церемонией завершилась 
Национальная интернет-премия NETTY 2023. Конкурс длился 
почти два месяца, а в финале названы лучшие из лучших.
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назвала победителейназвала победителей

– На протяжении 
всех этих лет На-
циональная интер-
нет-премия NETTY 
отличалась как 
уровнем участвую-
щих проектов, так и 
отношением к вы-
бору победителей. 
И это показатель 
того, как эта сфера в 
Азербайджане раз-
вивается, как много 
появляется новых 
проектов и как ди-
намично она про-
грессирует в нашей 
стране, – отметил 
заведующий секто-
ром отдела по работе 
с неправительствен-
ными организация-
ми и коммуникаци-
ям Администрации 
президента Эльмир 
Велизаде.
Да, у Национальной 
интернет-премии 
NETTY большая 
история, но и планов 
тоже немало. 
– В следующем 
году, – говорит ос-
нователь NETTY и 
глава оргкомитета 
Руслан Новрузов, – с 
интернет-премия 

будет отмечать свое 
20-летие. Мы очень 
надеемся, что нам 
удастся организо-
вать особенный 
праздник, который 
подведет итоги не 
только 2024 года, но 
и всех 20 лет. Почти 
с начала века NETTY 
держит руку на пуль-
се азербайджанских 
информационных 
технологий, мы 
отмечаем несомнен-
ные успехи нацио-
нальных IT, конста-
тируем их трудности, 
проблемы, наблю-
даем эволюционные 
и революционные 
скачки. И смею пола-
гать, в определенной 
степени Националь-
ная интернет-премия 
NETTY влияет и на 
преодоление трудно-
стей, и на развитие 
IT в целом. И если 
у нас будет больше 
единомышленников, 
партнеров, то про-
цесс этот будет еще 
интенсивнее и эф-
фективнее... 
А пока до встречи на 
NETTY 2024! 

Лучшим сайтом в категории 
«Информация и новости» 
был назван ресурс инфор-
мацинного агентства Report.
«Очень приятно, что ува-
жаемые академики NETTY 
оценили наш труд, наш 
сайт, его информативность, 
оперативность, доступность 
для читателей», – заявил 
директор ИА Report Фуад 
Гусейналиев.
И в той же категории, но в 
номинации, где выбиралось 
лучшее социальное медиа, в 
непростой итоговой борьбе 

победил популярный интер-
нет-телеканал Baku TV RU/
Baku TV International. 
– Признаться, мы ждали 
этой победы, – сказала 
главный редактор канала 
Ната Османлы. – За по-
следние два года проделана 
огромная работа, достигну-
ты большие результаты, мы 
не сомневались, что Baku 
TV RU оценят по достоин-
ству. 
Премия NETTY, надо ска-
зать, одна из первых в 
данной сфере. Учредители 

поняли, что будущее за 
цифровыми СМИ, как гово-
рится, еще до того, как это 
стало трендом. Мне кажет-
ся, что в ближайшие годы 
количество номинаций 
будет расти, длительность 
церемонии соответственно 
тоже, и вскоре главным 
«Оскаром» для людей 
разных профессий станет 
именно NETTY. Будущее за 
этой премией. И мы плани-
руем становиться лауреата-
ми снова и снова, – отмети-
ла Н.Османлы.

Национальная 
премия

Информация и новости

NETTY 2023 NETTY 2023 
ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

Фуад Гусейналиев Ната Османлы
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Почетные гости игры

МОИК БОРОЛСЯ ДО КОНЦА

На историческом матче в Хан-
кенди присутствовали 25 детей 
шехидов. Этот момент был ор-

ганизован совместно фондом 
YAŞAT, Министерством моло-

дежи и спорта и Профессио-
нальной футбольной лигой. 

Дети героев, погибших в ходе 
локальных антитеррористиче-
ских мероприятий 19 сентября 
этого года, появились вместе с 

футболистами перед историче-
ской встречей на поле, а затем 

наблюдали за матчем с трибун. 
Учитывая темпы восстановле-
ния освобожденных азербайд-

жанских земель, проведение 
еврокубковых матчей в том же 

Ханкенди в обозримом буду-
щем выглядит впол-

не реалистично. 

Несмотря на то, что 
МОИК выступает в 
Первой лиге Азер-
байджана, «армейцы» 
оказали достойное со-
противление чемпиону 
страны. Команда Гур-
бана Гурбанова смогла 
вырвать победу лишь 

на пятой добавлен-
ной минуте, когда 

единственный 
гол в матче 

забил пер-
спек-

тив-

ный форвард 
«Карабаха» Нариман 
Ахундзаде. Он стал ав-
тором первого гола на 
арене в Ханкенди после 
освобождения этого 
города. 
Главный тренер аг-
дамского «Карабаха» 
Гурбан Гурбанов не 
скрывал своей радости 
по поводу участия в 
историческом матче.
– Это, наверное, первая 
пресс-конференция на 
этом стадионе с участи-

ем азербайджанских 
журналистов. Я счаст-
лив. Никто не ожидал, 
что первая игра будет 
именно в Ханкенди. 
Благодаря нашему 
Президенту и нашей 
армии, ее подвигам, мы 
провели первый матч. 
Что касается игры, то 
было сложно, так как 
мы испытывали волне-
ние. Но концовка по-
лучилась интересной. 
МОИК боролся до кон-
ца, – сказал Г.Гурбанов. 

На центральном городском стадионе 
в Ханкенди прошел матч 1/8 финала 
Кубка Азербайджана по футболу между 
агдамским «Карабахом» и бакинском 
клубом МОИК. Если международные 
турниры по таким видам спорта, как шах-
маты, гребля, велоспорт, проводимые на 
освобожденных землях в Карабахе, ста-
новятся уже делом обыденным, то офи-
циальный футбольный матч в Ханкенди 
проводится впервые в современной исто-
рии страны. 
Этот факт еще раз свидетельствует о том, 
что мирная жизнь постепенно возвраща-
ется на освобожденные азербайджанские 
земли и руководство страны делает все 
возможное, чтобы ускорить этот процесс. 
О важности события свидетельствует и 
тот факт, что на матче присутствовал 
Президент Азербайджана Ильхам Алиев, 
который обратился с привет-
ственной речью к многочис-
ленным болельщикам стади-
она, вмещающего 15 тысяч 
зрителей. В частности, глава 
государства подчеркнул, что 
независимо от результата матча 
победитель известен заранее. И 
это – азербайджанский народ. 
Затем глава государства сделал 
символический первый удар 
по мячу в этом матче. Кстати, 
за игрой наблюдали порядка 
шести тысяч болельщиков, а 
также почетные гости и пред-
ставители СМИ, для которых 
было выделено около ста 
автобусов. 

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

На этой неделе 
в азербайджанском 
спорте, да и в целом 
в современной исто-
рии Азербайджана 
произошло знаме-
нательное событие – 
впервые за последние 
30 лет в Ханкенди со-
стоялся официальный 
футбольный матч. 

В ХАНКЕНДИ В ХАНКЕНДИ 

В азербайджанском футболе поя-
вился судья, который в будущем 
сможет достичь, а может, даже 
превзойти достижения легендар-
ного Тофика Бахрамова. 
На днях рефери ФИФА Алияр 
Агаев вместе со своей бригадой, в 
которую вошли лайнсмены Зей-
нал Зейналов, Акиф Амирали и 
четвертый судья Эльчин Масиев, 
обслужил матч шестого тура груп-
пового раунда Лиги чемпионов 
между английским «Манчестер 
Сити» и сербской «Црвеной Звез-
дой» (3:2), который прошел в Бел-

граде. Этот матч во всех смыслах 
оказался историческим. «Манче-
стер Сити» впервые в своей исто-
рии одержал шесть побед во всех 
шести матчах группового раунда 
Лиги чемпионов. Кроме того, «го-
рожане» стали последними, кому 
удалось добиться такого показа-
теля, так как в следующем сезоне 
Лига чемпионов сменит формат: 
36 клубов будут играть в одной 
большой лиге и в групповом ра-
унде проведут восемь матчей. 
Так что Алияр Агаев и его бри-
гада уже вошли в историю как 

арбитры, обслуживавшие послед-
ний подобный матч. По словам 
судьи международной категории 
и инспектора УЕФА Асима Худи-
ева, назначение отечественного 
рефери на матч с участием топо-
вой команды свидетельствует о 
доверии европейского футболь-
ного союза. 
– Назначение Алияра Агаева 
на такой матч – действительно 
большой респект нашему футбо-
лу и судейскому корпусу. Алияр 
уже несколько раз рассматрива-
ется судейским комитетом УЕФА 

для 
пере-
хода в ка-
тегорию элитных 
арбитров, и последние 
назначения говорят о том, что 
он является одним из главных 
кандидатов», – заявил в беседе с 
«Каспием» Асим Худиев. 
Стоит отметить, что именно ре-
фери из элитной категории полу-
чают право судить матчи чемпио-
натов мира и Европы, и у Алияра 
Агаева хорошие шансы попасть 
на ЕВРО-2024.
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